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Петрозаводск становится 
спортивной столицей
В Университетском кампусе ПетрГУ торжественно 

открыли новый, один из самых современных в России 
легкоатлетический манеж 

Читайте на 22-й стр.
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Карелия вошла в число ведущих 
регионов  по исполнению 

президентских нацпроектов
Работу региона оценил полпред Александр Гуцан

Карелия стала одним из ведущих 
регионов России по исполнению прези-
дентских нацпроектов. Высокую оценку 
работе республики дал полпред президен-
та страны Александр Гуцан, сообщил на 
странице в соцсети глава Карелии Артур 
Парфенчиков.

Так, в 2023 году в регионе реконстру-
ировали, отремонтировали и построили 
360 км дорог – это в 18 раз больше, чем 
пять лет назад. Помимо этого, в Карелии 
досрочно выполнили программу по рассе-
лению аварийного жилья – расселено почти 
150 тысяч квадратных метров. Далее, по 
словам Артура Парфенчикова, предстоит 

расселить почти 1 млн квадратных метров 
жилья.

По национальному проекту «Здравоохра-
нение» в Карелии открываются фельдшерско-
акушерские пункты и врачебные амбулато-
рии, идет подготовка медицинских кадров. 
В 2024 году медицинский колледж Петро-
заводска планирует выпустить почти 
600 специалистов против 240 в 2022 году.

«За каждым нацпроектом наши реаль-
ные дела и мощная поддержка федералов. 
Институт нацпроектов обязательно продол-
жим использовать по максимуму и дальше. 
Планы есть. Работаем», – подчеркнул глава 
Карелии.

Мобильные бригады доставили 
более тысячи пенсионеров 

в медучреждения за год
Сельские жители старше 65 лет могут рассчитывать 
на помощь в доставке в медицинские учреждения

Мобильные бригады Комплексного цен-
тра соцобслуживания Карелии занимаются 
доставкой сельских жителей старше 65 лет 
в медицинские учреждения для прохожде-
ния диспансеризации и медицинских осмо-
тров. В прошлом году мобильные бригады 
совершили 262 выезда, в медучреждения 
доставили 1 258 человек. 

– Забота о здоровье старшего поколения 
является одним из приоритетов националь-
ных проектов «Здоровье» и «Демография». 
Как отметил Владимир Путин на форуме 
«Сильные идеи для нового времени», отно-
шение к людям старшего поколения – один 
из важнейших показателей морального 

состояния общества. А моральное состояние 
лежит в основе стабильности общества, в 
основе успеха общества в целом, – заяви-
ла министр социальной защиты республики 
Ольга Соколова.

Мобильные бригады работают во всех 
районах Карелии. Их услуга бесплатна. Они 
ездят по запросу в соответствии с графиком, 
согласованным с медицинскими учреждени-
ями. Пенсионеров сопровождает специалист. 
По вопросам доставки в медорганизации 
люди старше 65 лет из удаленной сельской 
местности могут обращаться во все районные 
подразделения Комплексного центра соци-
ального обслуживания населения.

Выберем  «Народного учителя»
Конкурс объявлен в республике

Жители республики смогут проголосовать на конкурсе «Народный учитель». Во 
всех районах и городских округах будут организованы места анкетирования. Кон-
курс не предполагает специальных испытаний. Голосование будет проходить с 15 по 
17 марта. Об этом сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков.

«Объявляем конкурс «Народный учитель» – в Карелии он пройдет впервые. Прове-
сти его предложили наши педагоги и родители на форуме «Ключ к успеху» – полностью 
поддерживаю! 2023-й, напомню, был Годом педагога и наставника, благодарю Владимира 
Путина за это решение», – заявил Парфенчиков.

Подарки получат те, кто войдет в тройку лидеров. Школы, где работают победители, 
также поощрят.

Артур Парфенчиков встретился 
с родственниками бойцов, 

погибших на СВО
Глава Карелии обсудил меры поддержки семей погибших 

российских военных
29 января в Национальной библиоте-

ке  Артур Парфенчиков провел встречу с 
вдовами и матерями погибших участников 
СВО. Он заявил, что региональное прави-
тельство с момента начала спецоперации 
считает главной задачей заботу о семьях 
бойцов. Глава республики пояснил, что все 
получаемые льготы будут иметь бессроч-
ный характер, а поддержка семей погиб-
ших военных рассчитана на длительный 
период.

– Мы установили достаточно большие 
региональные выплаты семьям погибших. 
Если посмотреть по России, то они на серьез-
ном уровне. Есть весь набор социальных льгот 
семьям участников СВО, – заявил Артур Пар-
фенчиков.

Парфенчиков отметил, что возникающие 
вопросы семей военнослужащих следует 
решат в индивидуальном порядке, в том 
числе на районном уровне. В частности, 

семьи нуждаются в помощи по хозяйству: 
колке дров, уборке снега и ремонте. Глава 
Карелии заявил, что предполагается опера-
тивно оказать помощь семьям погибших воен-
нослужащих, живущих в аварийных домах. 
Также Артур Парфенчиков ознакомился 
с работами развернутой в Нацбиблиотеке 
фотовыставки «Жены Героев», на которой 
представлены портреты супруг карельских 
военнослужащих.

– Для семей таких, как мы, очень важна 
поддержка не только родных и близких, но 
также важна поддержка на уровне государ-
ства. Чтобы мы не оставались одни в трудную 
минуту и знали, куда нам обратиться и что 
делать. Правительство Карелии оказывает 
помощь на всех уровнях. Все наши вопросы, 
которые возникают, или трудности всегда 
находят отклик, можно сказать, по первому 
звонку, – рассказала вдова погибшего воен-
нослужащего Лилия Паршукова.

В Федеральную целевую 
программу развития республики 

включены 14 новых строек 
ФЦП Карелии продлена до 2030 года 

В рамках ФЦП «Развитие Республики 
Карелия» с 2019 года уже введено в экс-
плуатацию 48 объектов, в том числе только 
в 2023 году построены 6 объектов.

С начала реализации программы привле-
чено инвестиций на сумму 73,3 млрд рублей 
и создано почти 16 тысяч рабочих мест. 

27 декабря 2023 года постановлением пра-
вительства России утверждены изменения в 
программу. Новая редакция предусматривает 
продление срока ее реализации до 2030 года и 
включение новых 16 мероприятий, в том чис-
ле 14 объектов капитального строительства.

Для решения этих задач из федерально-
го бюджета уже в 2024 году предусмотрен 
1 млрд рублей.

В Сортавальском районе планируется 
строительство детского сада, школы, жилищ-
но-коммунальной инфраструктуры и конь-
кобежной дорожки. В Лахденпохском рай-

оне – строительство социально-культурного 
центра в Хийтола, больничного комплекса 
в Лахденпохье и центра культурного разви-
тия. В Костомукшском городском округе 
предусматриваются строительство детской 
поликлиники и реконструкция посадочной 
площадки. В Суоярвском районе планирует-
ся строительство/реконструкция объектов 
жилищно-коммунальной инфраструктуры.

В 2024 – 2025 годах планируется завер-
шение строительства корпусов А и Б поли-
клиники в микрорайоне Древлянка и хирур-
гического корпуса БСМП в Петрозаводске.

В 2025 году начнется строительство 
объектов в Суоярвском, Сортавальском и 
Лахденпохском районе. Кроме того, плани-
руется развитие инфраструктуры онежских 
петроглифов, которые входят в перечень объ-
ектов культурного наследия ЮНЕСКО. Это 
позволит сделать объект более доступным.  
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Сортавала, сквер на Кирова

Сквер Машезерский

В Пудоже модернизируют 
в одоочистные сооружения

Проект уже разработан
Модернизация инфраструктуры объ-

ектов водоснабжения пройдет в Пудоже, 
сообщил министр строительства, ЖКХ и 
энергетики Карелии Виктор Россыпнов 
на совещании по развитию района под 
руководством Артура Парфенчикова.

В частности, речь идет о водоочистной 
станции 1964 года постройки, на которой 
по поручению главы Карелии организуют 
дополнительную стадию водоочистки. Проект 
уже разработан, отметил Виктор Россыпнов.

– Действующая водоочистная станция в 
Пудоже имеет ряд степеней очистки, но вме-

сте с тем фактически не функционирует ее 
завершающая стадия. Разрабатываем смету, 
что нужно сделать, чтобы станция заработала 
в полном объеме. Решили привести в порядок 
то хозяйство, которое есть сейчас, – сказал 
Виктор Россыпнов.

Также Артур Парфенчиков поручил син-
хронизировать замену труб под городской 
автодорогой, которые в настоящее время 
полностью изношены, с ее ремонтом на месте 
соединения с трассой Каргополь – Пудож, 
последний участок которой планируют завер-
шить в 2024–2025 годах.

Заболеваемость ОРВИ 
и гриппом превысила эпидпорог 

более чем на 50%
За прошедшую неделю отмечено свыше 7 600 заболевших

Уровень заболеваемости ОРВИ и гриппом превысил эпидемический порог на 53%. 
Об этом информирует региональный Роспотребнадзор.

Всего с 22 по 28 января в республике выявили 7 677 случаев ОРВИ и гриппа. По срав-
нению с предыдущей неделей отмечается снижение заболеваемости на 11% (-992 случая).

В Петрозаводске за неделю зарегистрировано 3 655 случаев заболевания ОРВИ и грип-
пом. Это выше эпидемического порога на 17%.

Сообщается, что из-за повышенной заболеваемости ОРВИ и гриппом на карантин вышли 
110 классов в 31 школе и 4 группы в трех детских садах.

Также в республике зарегистрировано 144 заболевших COVID-19.
«Заболеваемость внебольничными пневмониями среди совокупного населения в целом 

по республике регистрируется на уровне средне-многонедельного показателя, зарегистри-
ровано 193 случая», – говорится в сообщении. 

Камнеобрабатывающий завод 
построят в Пудожском районе

На комплекс планируют трудоустроить около 200 человек
Компания «Феникс» планирует в этом 

году запустить комплекс по переработке 
гранитных блоков месторождения «Гора 
Токимовка», сообщил министр экономиче-
ского развития Карелии Олег Ермолаев на 
совещании по развитию Пудожского района 
под руководством главы региона Артура 
Парфенчикова.

– Компания «Феникс» подобрала участок 
вдалеке от жилых домов, поэтому не будет 
мешать поселку. На территории бывшей 
нефтебазы, там как раз промышленная тер-
ритория. Также решены вопросы с электро-
снабжением. Появились новые партнеры, 
которые позволят развивать инвестпроект 
до 2026 года. Уже закупили материалы и 
оборудование. Как только снег растает, они 
возведут объект к осени и запустят. После 
запуска производства они переработанную 
продукцию будут вывозить, и сейчас они этот 

камень заготавливают, чтобы его обрабаты-
вать на предприятии в Шальском, – сказал 
Олег Ермолаев.

По словам министра, запуск производства 
в этом году даст Пудожскому району мини-
мум 30 рабочих мест, а в целом к 2026 году 
планируется трудоустроить до 200 человек.

В целом в Пудожском районе сегодня 
реализуют 8 крупных инвестпроектов. В част-
ности, идут переориентация завода с произ-
водства пеллет на производство домоком-
плектов организации «Гринэнерджи Пудож», 
создание проекта «Гостевая база «Шальский» 
компании «Асилан» и другие.

 Правительство Карелии продолжит 
поддерживать инвестиционные проекты в 
сфере лесозаготовки, камнедобывающей 
и камнеобрабатывающей отрасли, а также 
привлечение инвесторов в Пудожский район, 
добавил Артур Парфенчиков.

Карельская лесоохрана получит 
беспилотники 

Об этом сообщил Артур Парфченчиков 
на своей странице в соцсети 

Благодаря президентскому нацпроекту «Беспилотные авиационные системы» 
в этом году республика закупит 39 беспилотников для охраны лесов от пожаров и 
государственного лесного контроля. До 2030 года для мониторинга лесов в Карелии 
планируется приобрести 155 беспилотных летательных аппаратов. 

– Беспилотники сократят время обследования, разведки лесных пожаров и повысят опе-
ративность их тушения, помогут выявить нарушения лесного законодательства, – отметила 
вице-премьер, министр природных ресурсов и экологии Янина Свидская. 

Минприроды Карелии совместно с Министерством образования и спорта прорабатыва-
ет воп рос разработки специальных курсов для обучения специалистов лесного хозяйства 
применению нового оборудования. 

Компания, кормившая пациентов 
больницы, оштрафована на 10 млн рублей

Руководство компании признано виновным в получении 
незаконного вознаграждения

Мировой суд оштрафовал на 10 млн 
рублей компанию «Диетгрупп», которая 
организовывала питание в Республиканской 
больнице имени В. А. Баранова. Менеджмент 
компании признан виновным в незаконном 
вознаграждении от имени юридического 
лица. Об этом информирует Прокуратура 
Карелии.

В период с 2015 по 2022 год представители 
компании  «Диетгрупп» передали должностному 
лицу регионального учреждения здравоохране-

ния взятку за возможность использования при 
организации лечебного питания более дешевых 
продуктов и отклонение жалоб пациентов боль-
ницы на качество пищи. Сумма вознаграждения 
составила более 1,2 млн рублей.

Прокуратура возбудила дело об администра-
тивном правонарушении по статье о незакон-
ном вознаграждении от имени юридического 
лица, по результатам рассмотрения которого 
компания была оштрафована.

На имущество организации наложен арест.

Благодаря нацпроекту сотни 
общественных пространств 

преобразились
40 территорий, набравших больше голосов в рейтинговом 

голосовании 2023 года, благоустроят в этом году
507 преобразившихся общественных 

территорий во всех районах республики 
– таков итог работы проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды» за 
7 лет. Он стартовал в 2017 году, а после 
вошел в национальный проект «Жилье и 
городская среда», принятый в 2018 году 
указом Владимира Путина. С 2019 года в 
Карелии благоустроено 388 обществен-
ных пространств. Проект охватывает 
территории, на которых проживают 
480 тысяч жителей, или 91% всего насе-
ления республики.

Благодаря федеральной поддержке в 
Лахденпохье обустроен Красноармейский 
сквер. Здесь сделали пешеходные дорожки, 
входные ворота с выполненной на них резьбой 
по дереву на тему эпоса «Калевала», устано-
вили урны, скамейки, деревянные скульпту-
ры. В Машезерском сквере Петрозаводска 
разместили большой игровой комплекс для 
детей, уличные тренажеры, урны и скамейки, 
обустроили пешеходные дорожки. Поэтапно 

благоустраивается сквер Машиностроителей 
в карельской столице: в нем сделали детские 
площадки для детей разных возрастов, новые 
скамейки, отремонтировали тротуарную 
плитку. В планах установить спортивные 
тренажеры.

По нацпроекту в сортавальском сквере 
на ул. Кирова появились клумбы, скамейки, 
освещение и плиточное покрытие. В Сегеже 
преобразился сквер Бумажников возле школы 
№ 5: здесь сделана санитарная обрезка дере-
вьев, заасфальтировали тротуары, установили 
новое освещение, цветники, скамейки, урны 
и тренажеры. И это лишь несколько примеров 
реализованных проектов.

Жители городов и поселков (числен-
ность населения – 1 000 и более человек) 
могут подавать заявки на благоустройство 
общественных зон и участвовать в выборе 
территорий, которые необходимо привести 
в порядок в первую очередь. Это происходит 
путем ежегодного рейтингового голосования 
на общероссийской онлайн-платформе. 
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В Законодательном Собрании 
обсудили прохождение 
отопительного периода

На первом в этом году заседании перед депутатами 
с докладом выступил министр строительства, ЖКХ 

и энергетики республики Виктор Россыпнов

– Отопительный сезон проходит в Карелии 
не без некоторых трудностей, но вместе с тем 
не так критично, как пытаются представить 
некоторые авторы, что все замерзают. Конеч-
но, такого нет, – отметил Виктор Россыпнов.

 Министр рассказал о принятых мерах по 
исправлению ситуации с перебоями в подаче 
тепла и электроэнергии, которые наблюда-
лись в начале января в некоторых районах.

 Так, на котельной в поселке Лоухи запущен 
дополнительный котел, в конце января начнет 
работать третий резервный котел, сейчас пара-
метры котельной соответствуют нормативу. В 
Беломорске на котельной откорректирована 
работа оборудования. В Питкяранте ведутся пла-
новые работы по промывке системы, которая 
необходима после запуска новой котельной.

 – По январским отключениям и снижени-
ям параметров электроэнергии в Прионеж-
ском районе в период пиковых нагрузок на 
сетях из-за сильных морозов принят комплекс 
мер по замене оборудования. Минстрой про-
рабатывает вопрос строительства новой, более 
мощной электрической подстанции, – сооб-
щил Виктор Россыпнов.

 Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания Ольга Шмаеник поблагодарила 
Виктора Россыпнова за организацию в январе 
встреч специалистов ведомства с жителями 
районов по вопросам ЖКХ.

 – От людей есть хороший отклик, потому 
что можно было напрямую задать вопросы 
и получить компетентные ответы.

 Ольга Шмаеник также подняла вопрос 
о перспективах газификации коттеджных 
поселков и СНТ под Петрозаводском, 
не относящихся к территории населенных 
пунктов, что поможет существенно снять 
нагрузку с сетей в период сильных холодов.

 Министр ответил, что потенциал гази-
фикации этих районов большой, а республи-
канский закон позволяет включить СНТ или 
коттеджный поселок в границы населен-
ного пункта. Также можно обратиться за 
техприсоединением в ресурсоснабжающую 
компанию и провести газ за плату.

 На вопрос депутата от Беломорского 
округа Ирины Кузичевой о необходимости 
замены оборудования в котельной поселка 
Летнереченский руководитель Минстроя 
Карелии ответил, что установка котлов с 
механической загрузкой топлива находится 
в планах министерства.

 – Природа в этом году проверила на 
прочность систему ЖКХ и напомнила, 
что мы живем на Севере. Я считаю, что 
в целом система управляема. Глава респу-
блики лично контролировал все пробле-
мы в сфере ЖКХ, поэтому глобальных, 
серьезных проблем мы не получили. Тем 
не менее мы должны понимать, что зима 
продолжается, нужно продолжать работать, 
а мы в свою очередь будем осуществлять 
парламентский контроль, – подвел итоги 
обсуждения председатель Заксобрания 
 Элиссан Шандалович.

На Суоярвском лесозаводе 
в 2024 году запустят две новые линии

Председатель Законодательного Собрания Карелии 
Элиссан Шандалович и депутат Татьяна Тишкова посетили 

предприятие компании «Форест-тревел»

Парламентарии ознакомились с тем, 
как в условиях внешних санкций работает 
предприятие, и обсудили с руководством 
завода планы по его развитию.

 По словам исполнительного директора 
Андрея Давыдова, объем производства на 
предприятии в 2023 году вырос по сравне-
нию с предыдущим периодом. В 2024 году 
на лесозаводе запустят две автоматические 
линии – по сортировке сухих и сырых пилома-
териалов. Оборудование закуплено, часть уже 
установлена. Ввод цехов позволит нарастить 
мощности и сократить время производства 
готовой продукции.

 После введения санкций 
предприятие переориентиро-
валось на рынки Китая, Ирана, 
Турции, Ирака и других друже-
ственных стран. Как рассказал 
Андрей Давыдов парламентари-
ям, продукция из Карелии имеет 
высокий спрос, даже превыша-
ющий предложение.

 – Санкции для карельских 
лесопромышленников стали 
вызовом, стимулом двигаться впе-
ред и искать новые рынки сбыта. 
Наглядный пример – Суоярвский 
лесозавод компании «Форест-

тревел», – подчеркнул спикер карельского 
парламента.

 Сейчас «Форест-тревел» закупает 
сырье у лесозаготовителей, но в скором 
времени будет иметь собственное. Для 
реализации инвестиционного проекта 
по соглашению с правительством Каре-
лии предприятию в районах республики 
выделены участки с расчетной лесосекой 
201 тыс. куб. м в год.

  Кроме того, компания планирует стро-
ительство лесопильного завода в поселке 
Пиндуши Медвежьегорского района. Срок 
ввода в эксплуатацию намечен на 2025 год.

Поддержан законопроект 
о пособиях на учебники 

На заседании Законодательного Собрания депутаты 
приняли в первом чтении проект закона о пособиях 

детям-сиротам и оставшимся без попечения родителей 
на приобретение учебной литературы и письменных 

принадлежностей
 – Законопроект предполагает выплату 

пособий детям-сиротам и детям, которые 
проходят повторное профессиональное 
обучение. Порядок выплат и их размер 
ежегодно будет устанавливать правитель-
ство Карелии, – пояснил председатель 
профильного комитета Алексей Хейфец.

 Напомним, с инициативой внести 
изменения в региональный закон выступил 
глава Карелии Артур Парфенчиков, чтобы 
привести в соответствие республиканское 
и федеральное законодательство. Ранее пар-
ламентский комитет по здравоохранению и 
социальной политике рекомендовал принять 
законопроект.

В Кемском районе геологи ведут 
поиск подземных вод 

для питьевого водоснабжения
Об этом сообщил на своей странице зампредседателя 

комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии Законодательного 

Собрания Андрей Монастыршин 

Парламентарий получил ответ на 
запрос из Департамента по недрополь-

зованию по СЗФО, в котором подробно 
рассказано о работах.

 Так, на сегодняшний день в полном объ-
еме выполнены комплекс полевых работ, 
электроразведка и бурение семи гидрогеоло-
гических скважин. Проведена откачка воды 
из наиболее перспективной скважины. В этом 
году планируется завершить лабораторные 
исследования и отправить геологический 
отчет на государственную экспертизу.

  В случае подтверждения запасов воды 
и положительных результатов экспертизы 
Кемь и Рабочеостровск могут стать первыми 
населенными пунктами республики, полу-
чающими воду из подземных источников, 
подчеркнул парламентарий.



N№ 4 (3187) КАРЕЛИЯ  5  ЧЕТВЕРГ 1 февраля 2024 года Парламент

Галина Гореликова приняла участие 
в открытии образовательного кластера 

«Петровская слобода»
Образовательное пространство создано благодаря федеральному 

проекту «Профессионалитет», который входит в нацпроект 
«Образование»

Председатель парламентского коми-
тета по образованию, культуре, спорту и 
молодежной политике Галина Гореликова 
приняла участие в торжественной церемо-
нии открытия образовательного кластера 
«Петровская слобода» на базе колледжа 
технологии и предпринимательства.

В колледже, где учат на поваров, кон-
дитеров, специалистов в области инду-
стрии красоты, обновлены учебные зоны 
и созданы современные лаборатории. В 
учебном заведении отремонтировано более 
1 000 квадратных метров, полностью замене-
ны системы электроснабжения, отопления, 
водоснабжения и канализации, вентиляция.

Галина Гореликова отметила, что в респу-
блике для подготовки специалистов создаются 
достаточно серьезные условия. Так, в рамках 
федерального проекта «Профессионалитет» 
в регионе налажено взаимодействие учреж-
дений профобразования с предприятиями 
Карелии, предусматривается модернизация 
системы среднего профессионального обра-
зования под запросы предприятий реального 
сектора экономики.

– Сейчас тот период, когда нам важно 
сделать акцент на профессиональной под-
готовке кадров. Учитывая растущий интерес 
молодежи к обучению в колледжах, очень 
важно готовить специалистов именно по 
востребованным профессиям. Создавать 
образовательные кластеры, современные 

условия для обучения студентов помогает 
президентский нацпроект «Образование», 
– сказала парламентарий.

Колледж технологии и предприниматель-
ства – это не первая площадка, на которой 
открывается производственно-образователь-
ный кластер в Карелии. Так, автотранспорт-
ный техникум в Петрозаводске совместно с 
Онежским судостроительно-судоремонтным 
заводом создали современные условия в 
рамках федерального проекта. Заключены 
соглашения с опорными работодателями, в 
рамках субсидии приобретено современное 
оборудование для оснащения учебно-про-
изводственных цехов. Еще один учебно-
производственный кластер создан на базе 
Северного колледжа в Сегеже совместно с 
Сегежским ЦБК.

Депутаты изменят законодательство 
о поддержке многодетных семей с учетом 

указа президента 
Об этом сообщил журналистам председатель парламента

 Элиссан Шандалович
– 23 января президент подписал указ о статусе многодетных семей, и в связи с этим 

мы будем менять республиканское законодательство, – сказал Элиссан Шандалович.
Спикер парламента напомнил, что в Карелии действует ряд региональных мер под-

держки для многодетных семей. Среди них предоставление регионального материнского 
капитала в размере 105,5 тыс. рублей, выплата на приобретение или строительство жилья 
при одновременном рождении тройняшек, льгота в 50% на уплату транспортного налога, 
возможность получить бесплатный земельный участок под ИЖС или единовременную 
выплату в размере 400 тысяч рублей вместо участка.

– Мы прекрасно понимаем, что традиционные семейные ценности, семья являются 
основой нашего государства, поэтому мы будем продолжать работать в этом направлении, 
– подчеркнул Элиссан Шандалович.

Указ президента на федеральном уровне закрепляет статус многодетных семей и опре-
деляет меры поддержки для них. Согласно документу статус многодетной будет устанавли-
ваться бессрочно для семьи, имеющей трех и более детей. При этом социальная поддержка 
многодетным семьям будет оказываться вплоть до достижения старшим ребенком возраста 
18 или 23 лет при условии прохождения им обучения в очной форме.

Марина Гуменникова посетила приюты 
для животных в Медвежьегорске
Задача – объединить ресурсы муниципальной власти 

и общественников
Председатель комитета по агропромыш-

ленной политике, природопользованию и 
экологии Марина Гуменникова инициирова-
ла встречу в администрации Медвежьегор-
ского района, на которой обсудили работу 
муниципального приюта для животных.

 Впервые за несколько лет за круглым 
столом по такому поводу собрались обще-
ственники и представители власти: зооза-
щитники, руководители Медвежьегорского 
района, представители Министерства сель-
ского и рыбного хозяйства, прокуратуры, 
молодежных и общественных организаций.

Марина Гуменникова отметила, что в кон-
це прошедшей недели получила сообщения 
в соцсетях от граждан, которых беспокоит 
содержание животных в муниципальном при-
юте для собак, особенно во время сильных 
морозов.

 Депутат также сообщила, что перед встре-
чей без предупреждения заехала в приют, где 
сейчас содержатся более 30 собак. Парламен-
тарий осмотрела территорию, хозяйственные 
постройки и отметила, что кухня и помещения 
для персонала нуждаются в ремонте. Так, 
необходимо обновить протекающую кровлю.

 – Без сомнения, должны быть созданы 
хорошие условия не только для подопечных, 
но и для людей, работающих здесь, – сказала 
Марина Гуменникова.

Поднимались темы организации выгула 
животных, уборки территории, режима рабо-
ты сотрудника приюта, который трудится по 
договору только полдня. С частью замечаний 
общественников в администрации согласи-
лись, например с тем, что приюту нужно быть 
открытым для посещения в выходные. Тогда 
все желающие смогут помогать с чисткой 
снега и выгулом питомцев.

 – На мой взгляд, наша задача сейчас – 
объединить ресурс муниципальной власти 
и тот, который могут дать общественники, 
волонтеры и все, кто просто любит животных, 
– сказала Марина Гуменникова.

 Депутат отметила, что в карельском пар-
ламенте готовы помочь с консультациями, 
оказать правовую поддержку и рассмотреть 
вопросы изменения регионального законо-
дательства, если будут высказаны и такие 
предложения.

Достигнута договоренность о сотрудни-
честве заинтересованных сторон. Определи-

ли сжатый срок, в который запланировали 
собрать предложения по улучшению органи-
зации работы в приюте. Сделать это с учетом 
всех мнений планируется к концу февраля, 
а затем вновь встретиться за столом пере-
говоров. И уже на этой основе согласовать 
общую стратегию совершенствования работы 
приюта.

В завершение поездки Марина Гумен-
никова, представители районной админи-
страции и общественности также посетили 
общественный приют «Право на жизнь» в 
деревне Лумбуши. КРОО «Право на жизнь» 
работает благодаря пожертвованиям частных 
лиц и помощи волонтеров. Сейчас в приюте 
содержатся более 50 собак. Его руководитель 
Оксана Деревенко показала недавно постро-
енные вольеры для питомцев, хозяйственные 
помещения, рассказала, как организована 
работа волонтеров.

Марина Гуменникова подчеркнула, что 
обсуждение содержания бездомных живот-
ных получилось конструктивным:

– Мы услышали друг друга, а это самое 
главное. Мы соберем все предложения от 
общественных организаций, чтобы пред-
ставить их на суд общественности. И в то 
же время посмотрим, как все эти вопросы 
регламентируются законом, потому что необ-
ходимо работать в правовом поле.

Регоператоры по обращению с ТКО 
будут отвечать за чистоту контейнерных 

площадок
Законодательно закрепить за ними обязанность по вывозу всего 

мусора, попадающего на площадку, предложили в Совете Федерации, 
сообщил сенатор от Карелии Игорь Зубарев

Как отметил парламентарий, комитет Совфеда по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию провел мониторинг реализации комплексной системы обраще-
ния с ТКО. Жители многих регионов недовольны тем, как проходит мусорная реформа, 
успешность которой часто оценивают по виду контейнерных площадок.

– Если площадки постоянно завалены мусором, то жалобы людей понятны и обосно-
ваны. Но сейчас на контейнерных площадках нередко размещаются не только ТКО, но и 
строительный мусор, старая мебель, шины, ветки, трава. Такой мусор остается вне сферы 
ответственности регоператора ООО «КЭО» в Карелии. Но, реализуя принцип «одна кон-
тейнерная площадка – один ответственный», можно изменить ситуацию. Мы предлагаем 
закрепить за региональным оператором обязанность по вывозу с контейнерной площадки 
всех имеющихся отходов с последующим выставлением счетов за вывоз отходов, не пред-
усмотренных соглашением об организации деятельности по обращению с ТКО, – рассказал 
Игорь Зубарев.

Кроме того, в регионах планируют восполнить дефицит контейнерных площадок. 
По данным ППК «РЭО», сейчас их насчитывается порядка 900 тысяч, а потребность – 
1,5 млн. В Карелии оборудованы более 4 600 площадок, установлены 11,5 тысячи с лиш-
ним контейнеров.

В Совфеде обратили внимание и на необходимость строительства инфраструктуры 
по обращению с отходами. Возведение новых объектов осуществляется в рамках феде-
рального проекта «Комплексная система обращения с ТКО», в соответствии с которым 
до 2030 года нужно обеспечить сортировку отходов в объеме 100% и сокращение захо-
ронения ТКО на полигонах в два раза. Но не все регионы справляются с данной задачей.

– На территории Карелии предусмотрено создание мусороперегрузочной площадки 
в Питкярантском районе, мусороперегрузочной площадки с элементами сортировки в 
Сегежском районе и комплекса по переработке отходов «КПО Юг» в Прионежском рай-
оне. Все объекты должны быть введены в эксплуатацию уже в этом году. Рассчитываем, 
что сроки строительства будут соблюдены, – сказал сенатор.

Татьяна Тишкова провела прием граждан 
в Сортавальском районе

Чаще всего депутата спрашивали о строительстве спорткомплекса 
в Вяртсиля

Заместитель председателя комитета 
по образованию, культуре, спорту и моло-
дежной политике Татьяна Тишкова в рамках 
рабочей поездки в Сортавальский муници-
пальный район провела прием граждан.

Жители обратились к депутату с вопроса-
ми о получении земельного участка участнику 
специальной военной операции, переселении 
из аварийного жилья, помощи танцевальному 
коллективу. Все вопросы Татьяна Тишкова 
взяла работу.

 Парламентарий отметила, что практиче-
ски на каждой встрече граждане задавали 
вопрос о строительстве спортивного ком-
плекса в приграничном поселке Вяртсиля.

 «Большая работа проделана администра-
цией: выделен участок, подведены коммуни-
кации, разработан проект, рассматриваются 
все возможные варианты строительства. Рабо-
таем дальше», – написала Татьяна Тишкова 
на своей странице во«ВКонтакте».
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Бизнесменов стало больше,
 а безработных меньше

Количество субъектов МСП и самозанятых выросло в Пудожском 
районе за год в 1,2 раза, сообщил Артур Парфенчиков

Если в 2022 году в районе числились 720 самозанятых и 421 представитель малого и 
среднего предпринимательства, то в 2023 году – 919 и 433.

Финансовую поддержку в 2023 году в размере более 30 млн рублей получили 59 биз-
несменов.

С января по сентябрь 2023 года объем инвестиций в основной капитал крупных и сред-
них организаций Пудожского района вырос почти в три раза по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года.

– Объем сложился на уровне 57 млн рублей (в 2022 году было 19,2 млн). Конечно, сум-
мы не очень большие, но тем не менее рост. В структуре инвестиций бюджетные средства 
составили 55%. Для небольшого района 45% частных инвестиций – это неплохо. За счет 
госинвестиций мы приобрели оборудование в три школы, передали две машины скорой 
помощи и один служебный автомобиль в Пудожскую ЦРБ, запустили там компьютерный 
томограф. Рост по частным инвестициям обеспечен главным образом компанией «Карьер 
«Большой массив». Есть большой интерес к добыче и переработке камня на территории 
района. Будем с компаниями взаимодействовать, чтобы направление развивалось, – сказал 
Артур Парфенчиков.

Кроме того, с января по сентябрь в Пудожском районе средняя зарплата на крупных 
и средних предприятиях выросла и составила более 57,4 тысячи рублей. За аналогичный 
период 2022 года она была на уровне 50,7 тысячи рублей.

Уровень безработицы упал за год в Пудожском районе с 2,9 до 1,9%.

Газовую котельную построят
 в Пудоже

Проект разработают до конца 2024 года
Проект газовой котельной для Пудожа подготовят до конца 2024 года. Такое пору-

чение дал Минстрою Карелии глава региона Артур Парфенчиков на онлайн-совещании 
по развитию района.

Пудожский район должен получить природный газ в 2025 году, когда по планам завер-
шится строительство последнего участка магистрального газопровода из Вологодской 
области «Вытегра – Пудож», рассказал глава Минстроя Карелии Виктор Россыпнов. Газо-
распределительные пункты в Пудоже уже созданы.

– В связи с приходом газа будет модернизироваться жилищно-коммунальное хозяйство. 
В первую очередь это касается строительства новой котельной, для которой уже определен 
земельный участок рядом со школой № 3. Мощность составит порядка 25 МВт, что позволит 
обеспечить теплом почти весь город, – сказал Виктор Россыпнов.

Глава Карелии поручил Минстрою подготовить проект до 1 декабря этого года и отме-
тил, что газификация повысит инвестиционную привлекательность Пудожского района.

– Серьезная работа по созданию газораспределительной сети в Пудоже уже проведена, 
поэтому сегодня мы ждем только подачу газа. К этому времени нам необходимо модер-
низировать систему котельных в городе, – сказал глава Карелии.

Нацпарк 
«Водлозерский» 

популярен
Туристический поток вырос в Пудожском районе в 2023 году, 

сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков
– В районе наблюдается положительная динамика туристического потока. По предва-

рительным расчетам, в 2023 году такой поток составил более 42 тысяч поездок. Основной 
поток – это посетители нацпарка «Водлозерский», – сказал Артур Парфенчиков.

В 2022 году турпоток составил 37,5 тысячи поездок.
Кроме того, в 2023 году жительница Пудожского района Людмила Малеванова открыла 

глэмпинг «Вереск» рядом с деревней Кошуково. Новый туробъект появился благодаря 
государственной поддержке. Управление по туризму республики выделило на проект 
2,5 млн рублей, еще порядка 2 млн вложила сама предпринимательница.

Напомним, с января по сентябрь 2023 года объем инвестиций в основной капитал круп-
ных и средних организаций Пудожского района вырос почти в три раза по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 года. Увеличилось и число бизнесменов.

Почему в районе 
не строили дома для жителей 

«аварийки»?
Все дело в количестве жилья, признанного аварийными до 2017 года

В Пудожском районе расселено 175 квартир в 57 домах, признанных аварийными 
до 2017 года, где проживал 361 человек, сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков на 
онлайн-совещании по социально-экономическому развитию территории.

– Были вопросы, почему в Пудоже не строят дома, как в других районах. Мы не можем 
построить дом, когда расселению в рамках этапа подлежат 175 квартир, которые разбро-
саны по разным населенным пунктам. К тому же часть людей уже давно живет за преде-
лами района. Нужны другие объемы. Если в Суоярви более 1 000 квартир было признано 
аварийными, то понятно, что там началось активное жилищное строительство, построили 
несколько домов. В Пудожском районе, к сожалению, недоработали до 2017 года по при-
знанию домов аварийными. При реализации следующего этапа программы, когда в 2017 году 
мы дали мощный импульс по инвентаризации жилого фонда, аварийными были признаны 
2 052 квартиры. Если бы это сделали до 2017 года, наверное, в Пудоже сейчас ситуации была 
бы иной, а теперь это будем отрабатывать в следующем этапе, – отметил Артур Парфенчиков.

Кроме того, среди 361 человека, которые проживали в признанных аварийными до 
2017 года домах, 23 собственника получили компенсации, для 84 купили квартиры на вто-
ричном рынке, а 68 получили жилье в Кондопоге, селе Янишполе и поселке Пиндуши.

С 1 января 2017 года по 1 января 2022 года аварийными признали 2 052 квартиры в 
549 многоквартирных домах общей площадью почти 87 тысяч квадратных метров, где про-
живают 5 029 человек.

– Задачи, конечно, колоссальные – 5 тысяч человек. Прошу администрацию района 
совместно с Минстроем продолжить работу по определению свободных участков с возмож-
ностью подключения к сетям инженерного обеспечения для последующего строительства 
домов и ИЖС. Надо готовиться очень серьезно, площадки объединять, увязывать это с 
газификацией, – сказал Артур Парфенчиков.

Почти полтора миллиарда 
рублей выделят 

на обновление дорог и мостов 
Пудожского района

Все работы планируют завершить в ближайшие два года
Пудожский район получит в 2024 году 

почти 1,5 млрд рублей на развитие дорож-
ной инфраструктуры, сообщил глава Каре-
лии Артур Парфенчиков на онлайн-сове-
щании по социально-экономическому 
развитию территории.

– В 2023 году из Дорожного фонда 
Карелии Пудожскому району выделено 
на содержание и развитие, ремонт регио-
нальных дорог и мостов почти 700 млн 
рублей. Большие работы предстоят в 
2024 году: на работы выделим почти 
1,5 млрд рублей. Дорожные работы серьез-
ные предстоят в ближайшие два года, – ска-
зал Артур Парфенчиков.

Так, в 2024 году планируется завершить 
разработку проекта реконструкции моста 

через реку Водлу на 342-м км автодороги Дол-
матово – Няндома – Каргополь – Пудож. В 
рамках нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги», инициированного президен-
том РФ Владимиром Путиным, закончится 
ремонт подъезда к деревне Куганаволок про-
тяженностью 55 км. На указанной дороге 
обновят мост через реку Рагнуксу.

Также стартует ремонт первого участ-
ка дороги Пудож – Каргополь с 322-го по 
369-й км, а второй этап, с 286-го по 322-й км, 
начнется в 2025 году.

Кроме того, начнется ремонт автодороги 
Кривцы – Кубово – Водла протяженностью 
46 км, который завершат в 2025 году. Также 
линию освещения обустроят на участках в 
поселках Кубово и Водла.

Туристический центр 
создадут 

на онежских петроглифах 
к 2027 году

Работы пройдут по федеральной целевой программе развития 
Карелии, которую продлили по поручению президента РФ 

Владимира Путина
На территории онежских петроглифов построят туристический центр и дорогу к 

2027 году, сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков на онлайн-совещании по соци-
ально-экономическому развитию Пудожского района.

Развитие инфраструктуры объекта ЮНЕСКО пройдет по федеральной целевой про-
грамме развития Карелии до 2030 года, принятой по поручению президента РФ Владими-
ра Путина. На территории планируется создание визит-центра, дороги и моста, а также 
благоустройство.

Как отметил министр экономического развития Карелии Олег Ермолаев, разработка 
концепции развития территории завершается. Она будет перекликаться с комплексом 
«Беломорские петроглифы», где в этом году заканчивается строительство визит-центра, 
ранее был отремонтирован павильон, построены дорога и мост к месту туристического 
показа. Также готова проектно-сметная документация строительства переправы через реку 
Сустрежу. В этом году начнут разрабатывать другие проекты на территории петроглифов, 
чтобы в 2025 году приступить к реализации.

Кроме того, между деревней Каршево и петроглифами построят дорогу, на которую из 
федерального бюджета выделено 300 млн рублей, добавил Артур Парфенчиков и отметил, 
что развитие объекта существенно повысит инвестиционную и туристическую привлека-
тельность Пудожского района.

– У нас всего 30 объектов ЮНЕСКО в России. И наличие такого объекта превращает 
Пудожский район в один из центров туризма российского масштаба. Я уверен, что раз-
витие объекта с одновременным строительством дороги в сторону Каргополя увеличит 
посещаемость Пудожского района как минимум в несколько раз. Надо ориентироваться 
минимум на 100–150 тысяч посетителей. Из-за роста турпотока увеличится розничная тор-
говля, улучшится сфера услуг, появятся рабочие места, местные фермеры смогут больше 
сбывать продукции, а сами жители района будут жить в комфортной среде. Поэтому в 
2027 году проект нужно завершить, – сказал Артур Парфенчиков.

Напомним, в январе подрядчик завершил строительство пешеходного моста к музею 
«Беломорские петроглифы». Также продолжается создание визит-центра, где разместят 
выставочный и конференц-залы, небольшую гостиницу на 40 мест, кафе.
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Глава Карелии рассказал 
студентам, как сдавал первый 

экзамен
В День российского студенчества глава Карелии Артур 

Парфенчиков встретился с обучающимися ПетрГУ 
Студенты поинтересовались у руково-

дителя региона о приметах и правилах для 
успешной сдачи сессии. Глава республи-
ки отметил, что особых методик у него 
не было, но поделился, почему никогда 
не сдавал экзамен первым.

– Я хорошо помню, как я сдавал свой 
первый в жизни экзамен у Ростислава Нау-
фальдовича Дусаева. Я профессионально 
занимался спортом и студентом юрфака во 
многом стал благодаря тому, что им нуж-
ны были конькобежцы. – рассказал Артур 
Парфенчиков. – Я все время был на сборах 
и попал только на последний семинар Ростис-
лава Науфальдовича в декабре. Он проверял 
присутствующих, привычно произнес: «Пар-
фенчиков – нет», а я говорю: «Почему нет? Я 
здесь». Ростислав Науфальдович мне: «А где 
вы были-то? Зачем поступили на юрфак, есть 
же физвос – там бегайте сколько хотите». 
Стал спрашивать меня по римскому праву, 
потом говорит: «Ладно, все равно уже беспо-
лезно, зайдете ко мне последним на экзамен». 
Я так понял, что этот экзамен должен был 
стать для меня последним. И стал усердно 
готовиться и даже выучил то, чего не было на 
лекциях и что не должны были спрашивать – 
древнюю Чехию, древнюю Японию. Пришли 
на экзамен, Ростислав Науфальдович идет 
мимо и напоминает: «Артур, ты последний 
заходишь». Дальше смотрю: один выходит с 
четверкой, второй… Оказалось, на пятерку 
спрашивали реформу Генриха Птицелова, а 
ее никто не знал. Я побежал в библиотеку, 
нашел в энциклопедии эту реформу, а она 
простая! Захожу в кабинет, смотрю: вроде как 
все знаю, а другие отвечать не идут. Спраши-
ваю: «Ростислав Науфальдович, можно я не 
буду ждать до последнего?» Сажусь отвечать 
– первый, второй вопрос… Рассказал и про 
древнюю Чехию, а преподаватель мне: «Ты 
точно на коньках бегаешь, нигде в истори-
ческий кружок не ходишь?» Затем спраши-
вает: «Пять-то хочешь?» и задает вопрос про 
Генриха Птицелова. Я отвечаю – он чуть со 
стула не упал. Опять спрашивает: «Ты точно 
на коньках бегаешь!?» И так ему не хотелось 
ставить мне пятерку – спрашивает реформу 
английского парламента. А какая там реформа 
может быть? Палата лордов, палата общин… 
И тут Ростислав Науфальдович говорит: «Все, 
вот тебе пять, иди, чтобы я тебя больше не 
видел!» И после этого я всегда стал ходить 
на экзамен последним».

Напомним, что Артур Парфенчиков 
учился в Ленинградском государственном 
университете (ныне Санкт-Петербургский 
государственный университет) на юридиче-
ском факультете в 1980-е годы.

Вопрос о том, какая сфера в республи-
ке нуждается в работниках, руководителю 
региона задала четверокурсница Татьяна.

– Если говорить о том, в чем сегодня 
нуждается республика, это квалифици-
рованные инженерные и рабочие кадры. 
Могу сказать, что у нас сегодня по круп-
ным предприятиям дефицит специалистов. 
1 600 вакантных рабочих мест. При этом, 
надо отметить, в прошлом году Карелия уве-
личила долю населения, занятого на произ-
водстве, то есть у нас больше людей стали 
работать в реальном секторе экономики. 
Без науки, конечно, абсолютно невозможно 
развитие государства и его суверенитета. И 
сегодня производство нуждается в новых 
научных разработках. В любой сфере сейчас 
нужны технологи, рабочие, инженеры, кон-
структоры. Это сегодня главная проблема, 
– подчеркнул Артур Парфенчиков.

Также руководитель республики доба-
вил, что в будущем все больше людей будут 
проходить несколько профессиональных 
циклов. Поэтому, подчеркнул глава Каре-
лии, нужно уметь переучиваться и менять 
сферу деятельности.

Студенты поблагодарили руководителя 
региона за проведение молодежного фору-
ма «Берег» и поинтересовались о планах 
по его организации в 2024 году. Как рас-
сказал Парфенчиков, проведение форума 
уже запланировано и отметил, что уже 
известны результаты отбора молодежных 
площадок для организации конкурса «Рос-
молодежь.Гранты»: форум «Берег» вошел 
в число федеральных площадок, которые 
его проведут. Участники смогут получить 
на реализацию своего проекта до миллиона 
рублей. Глава Карелии отметил, что в про-
шлом году конкурс «Росмолодежь.Гранты» 
прошел в рамках форума впервые. Тогда 
ребята получили 4 млн руб. на поддержку и 
воплощение своих проектов: победителями 
стали 7 карельских проектов и 4 проекта 
гостей региона.

В I квартале пройдет отбор на регио-
нальный конкурс грантов главы Карелии 
2024 года. Максимальная сумма на реа-
лизацию одного проекта составит 1,5 млн 
руб. Выбранные идеи реализуют в тече-
ние 2024–2025 годов. Напомним, за счет 
средств Фонда грантов главы республики в 
2023 году поддержано 23 молодежных про-
екта на сумму 28 млн руб.

Студенты предложили создать обще-
ственный совет при Управлении по моло-
дежной политике. Они готовы предлагать 
для воплощения свои интересные идеи.

– У нас действительно широко распро-
странена практика деятельности советов, 
которая позволяет слышать тех, кто работает 
«в поле», и выстраивать единую стратегию 
по разным сферам деятельности, – отметил 
Артур Парфенчиков. – Уверен, что такой 
совет необходим.

Детскую школу искусств в Суоярви 
готовят к капитальному ремонту 

Ремонтные работы будут продолжаться в течение 2024 года 
 Обновить здание школы поможет нацио-

нальный проект «Культура», который реа-
лизуют по инициативе президента страны. 
Детская школа искусств Суоярви существует 
с 1959 года. Сегодня здесь открыты музы-
кальное, художественное, хореографиче-
ское и театральное отделения, на которых 
занимаются 612 человек. В прошлом году 
286 воспитанников школы стали лауреатами 
и дипломантами международных, всерос-
сийских, региональных и республиканских 
конкурсов. 

Школа размещена в историческом здании, 
объекте культурного наследия, которое было 
построено предположительно в 1938–1939 годах. 
Необходимость провести капитальный ремонт 
назрела давно. В этом поможет президентский 
нацпроект. В здании капитально отремонтируют 
кровлю, фасад, заменят окна, крыльцо, отмост-
ку, приведут в порядок инженерные системы: 
вентиляцию, электроснабжение, водопровод и 
канализацию, отопление. 

– Мы все очень ждем капитальный ремонт 
нашей школы! Новое здание – это новые 

перспективы, новые идеи, новые проекты. 
Ремонт значительно улучшит условия обуче-
ния, создаст дополнительные возможности 
для реализации творческих проектов, – гово-
рит Диана Мурашевич, старший методист 
школы. 

К концу 2024 года в России будут рекон-
струированы и капитально отремонтированы 
989 региональных и муниципальных детских 
школ искусств. 

Современные мастерские открыли 
в Колледже технологии 
и предпринимательства 

Обновление образовательного учреждение обошлось 
почти в 80 млн рублей, которые выделили из бюджетов 

разных уровней

В Колледже технологии и предпри-
нимательства в Петрозаводске открылся 
производственный кластер «Петровская 
слобода». На базе образовательного 
учреждения оборудовали новые мастер-
ские по специальностям, связанным со 
сферой услуг и гостеприимства.

Современный кластер стал третьим 
учебным пространством, которое открыли в 
Карелии благодаря федеральному проекту 
«Профессионалитет».  Ранее для студентов 
рабочих специальностей запустили класте-
ры «Арктический» и «Сампо».

В помещениях кластера «Петровская 
слобода» были проведены ремонтные 
работы и оборудованы 12 технологичных 
учебных пространств с новейшим обору-
дованием. Это лаборатории технологий 
парикмахерских услуг, визажа, маникюра и 
педикюра, моделирования и художественно-
го оформления причесок, бережливого про-
изводства, лаборатория «Поварское дело», 
включающая горячий, холодный, мясной 
и овощной цеха, лаборатория «Кондитер-
ское дело».

– Раньше даже витрины в буфете такой 
не было. Я в восторге! А на новом обору-
довании интереснее проходить практику. 
Например, появился фризер – теперь будем 
готовить мороженое! – поделилась впечат-
лениями студентка Колледжа технологии 
и предпринимательства Яна Герина.

Сейчас здесь обучаются 285 студентов. 
Ребята уже посетили опорные предприятия, 
познакомились с рабочим процессом и поу-
частвовали в мастер-классах. Подготовка по 
«Профессионалитету» гарантирует студентам 
трудоустройство – это одно из ключевых пре-
имуществ.

– Проект «Профессионалитет» – это не 
только десятки миллионов рублей на ремонт 
и оборудование, но и повышение квалифи-
кации всех педагогов и теснейший контакт 
с работодателями, которые также стали 
партнерами проекта. Все ребята будут вос-
требованы, – сказал на открытии мастерских 
министр образования и спорта республики 
Роман Голубев.

– Сегодня презентовали преподавателям и 
студентам пространства с новым оборудовани-
ем, в новой обстановке, с обновленным содер-
жанием, упором на практическую подготовку 
под запрос наших работодателей. Для ребят 
это было приятным удивлением. В колледже 
должно нравиться учиться, должно быть уютно, 
красиво и комфортно, – рассказала директор 
учреждения Галина Германова.

Колледж технологии и предприниматель-
ства выиграл грант Минпросвещения России, 
сумма поддержки из федерального бюджета 
составила 70 млн рублей, также было пред-
усмотрено 7 млн региональных средств, а 
еще 500 тысяч рублей добавили ключевые 
компании-партнеры.
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Предпринимателей 
становится все больше 

Количество субъектов МСП 
и самозанятых в республике заметно увеличилось 

за прошлый год
По итогам 2023 года количество субъектов малого и среднего предприниматель-

ства, а также самозанятых выросло по сравнению с 2022 годом на 28,4% и составило 
59 501 ед., в том числе количество субъектов МСП выросло на 3,3% и составило 
26 214 ед., а количество самозанятых возросло на 58,9% и составило 33 287 ед. 

В районах Арктической зоны количество субъектов МСП и самозанятых выросло в 
1,1 раза и составило 7 941 ед. (в т. ч. 3 144 субъектов МСП и 4 797 самозанятых).

Резидентами Арктики в республике реализуется 70 инвестиционных проектов. Наш регион 
среди лидеров по объему фактических инвестиций арктических проектов, а это 17,3 млрд 
рублей. К созданию планируются 2 430 новых рабочих мест, 766 из которых уже созданы.

Поддержка арктических проектов с июля 2020 года идет по нескольким направлениям: 
субсидирование страховых взносов, земля без торгов, программа «Гектар в Арктике», нало-
говые преференции, инфраструктурная поддержка, льготные займы, грантовая поддержка 
проектов в сфере туризма, финансовая поддержка субъектов МСП. 

Люди старшего поколения хотят 
получить новые профессии

В прошлом году благодаря проекту «Демография» 
более 390 граждан предпенсионного и пенсионного 

возраста смогли стать предпринимателями 
Самыми востребованными направлени-

ями обучения для людей старшего поколе-
ния стали ведение экскурсий, управление 
гостевыми домами и малыми гостиница-
ми, организация и развитие собственного 
бизнеса. По результатам обучения самоза-
нятость и предпринимательство открыли 
47 жителей Карелии.

Игорь Зилевский из Суоярвского райо-
на – мастер горных работ в «ФинансБюро». 
По предложению агентства занятости Игорь 
прошел обучение по направлению «техноло-
гия открытых горных работ». Национальный 
проект «Демография» предоставляет возмож-
ность дистанционно бесплатно повысить свою 

квалификацию или пройти переподготовку, 
не отрываясь от работы или дома. Получен-
ные знания позволили Игорю Анатольевичу 
закрепиться на рабочем месте и совмещать 
основную должность с функциями начальника 
технологической смены. 

В нацпроекте есть и другие программы, 
по которым обучение могут получить пред-
ставители не только старшего поколения, но и 
молодые мамы и люди, желающие улучшить 
качество своей жизни. 

В  прошлом году в Карелии более 1 200 чело-
век прошли обучение по нацпроекту «Демо-
графия». Более 90% из них остались на рынке 
труда. 

Студенческая биржа труда 
предлагает более 100 вакансий 

Она создана при Управлении труда и занятости 
для содействия в трудоустройстве студентов и выпускников

Сегодня 40 работодателей предлагают студентам работу. На такие предприятия, 
как «Россети Северо-Запад», АО «Карельский окатыш», «РЖД», Соломенский лесозавод, 
требуются квалифицированные рабочие: электромонтеры, машинисты дорожных 
и строительных машин, сварщики, операторы по производству бумаги и картона. 

Есть предложения работы в качестве менеджера, администратора офиса, оператора 
связи, аниматора, культорганизатора, официанта. Выпускникам Студенческая биржа сегодня 
готова предложить работу технолога, механика, врача, инженера, товароведа, логопеда, 
воспитателя, учителя, бухгалтера, водителя, оператора производственной линии, лаборанта. 

Студенческая биржа организована при службе занятости в 2020 году. За это время здесь 
нашли работу более 500 человек, консультации по вопросам трудоустройства и поиска 
работы получили более 1 800 обратившихся. За 2023 год студентам и выпускникам было 
предложено более 500 вакансий. 

Директор Центра занятости населения Владимир Шестак считает Студенческую биржу 
эффективным инструментом пополнения рынка труда региона молодыми кадрами.

– Еще студентом или даже школьником будущий специалист знакомится изнутри с 
азами той или иной профессии. Также очень важно, что молодежь вливается в коллектив 
и уже в начале трудовой биографии учится общению с наставниками, уважению традиций 
предприятия.

За прошлый год более 3,5 тысячи молодых людей  через службу занятости нашли работу. 
Регистрируемая безработица среди людей этой категории снизилась в 1,6 раза.

В прошлом году 
350 инвалидов нашли работу 
благодаря службе занятости

В республике действует ряд мер поддержки 
при трудоустройстве граждан с инвалидностью 

Среди них компенсация на коммунальные платежи предприятиям, коллектив 
которых состоит более чем из половины инвалидов. Есть и другие меры поддержки.

Субсидию в размере 100 тыс. рублей работодатель может получить на оборудование одного 
инклюзивного рабочего места. 

Для инвалидов, открывающих собственное дело, в республике установлен повышенный 
размер финансовой помощи – 250 тыс. рублей. В 2023 году благодаря такой поддержке свой 
бизнес организовали 20 человек.

Директор Центра занятости Владимир Шестак отметил, что и в этом году продолжится 
поддержка трудоустройства граждан с инвалидностью.

– Сегодня в базе по Карелии имеются более 400 вакансий, подходящих для трудоустройства 
людей с инвалидностью. Это такие вакансии, как техник, контролер, подсобный рабочий, 
кондуктор, контролер деревообрабатывающего производства. Но всегда очень важно, чтобы 
человек сам стремился быть полезным обществу и коллективу, а органы службы занятости 
будут готовы его поддержать.

Светлана Осуфьева из поселка Хелюля работала специалистом по социальной работе в 
Комплексном центре социального обслуживания. В 2019 году она попала под сокращение, 
после чего обратилась в агентство занятости населения Сортавальского района. В 2020 году 
по направлению агентства Светлана начала работу секретарем учебной части Сортавальского 
колледжа. 

Сейчас Светлана продолжает работать педагогом-библиотекарем:
– Здесь мне нравится работать, я не испытываю каких-то ограничений, администрация 

учреждения и коллеги – неравнодушные люди и компетентные специалисты. В трудовом 
коллективе мне комфортно.

 В 2023 году из бюджета Карелии на поддержку трудоустройства инвалидов было выделено 
18 млн руб. Более 6,1 млн руб. выделили на организацию 40 рабочих для людей с ОВЗ. 

Работодатели получили при этом компенсацию за оборудование рабочих мест и выплату 
зарплаты в размере от 100 до 670 тыс. рублей.

Уровень трудоустройства инвалидов, обратившихся в службу занятости, повысился в 
1,2 раза.
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Сап-туры по Ладоге
Господдержка дала предпринимателю возможность реализовать 

свою эксклюзивную идею

Проект по созданию и оборудованию мобильной сап-станции для комфортного сна-
ряжения и отправки организованных туристических групп, а также индивидуальные сап-
прогулки по водоемам Наталья Вахрушева реализовала на территории Сортавальского 
района. С 2021 года ее услугами воспользовались более 1,5 тыс. туристов. 

– Сап-экспедиция по Ладожским шхерам – это опыт, выходящий за рамки обычного, 
позволяющий оставить неизгладимые воспоминания, когда вы погрузитесь в дикую красо-
ту Ладожского озера. Являетесь ли вы опытным гребцом, ищущим новые испытания, или 
любителем природы, стремящимся исследовать неизведанные территории, это приключение 
ждет вас, – рассказывает Наталья Вахрушева.

Благодаря полученному гранту в размере 500 тысяч рублей Наталья смогла приобрести 
дополнительные сап-доски, весла и сухие гидрокостюмы. Это оборудование необходимо 
для комфортного и максимального погружения в природную красоту Ладожского озера в 
межсезонье. Экспедиции, туры и прогулки начнутся уже с апреля-мая. 

В этом году предприниматель планирует реализовать и свою эксклюзивную идею – три 
sup-экспедиции! Первая – во второй половине мая в прошлое, чтобы раскрыть древние тайны 
онежских петроглифов. Вторая и третья – во второй половине июня и в августе: команда 
будет прокладывать путь по лабиринту из 200 островов, которые украшают воды Ладожского 
озера. Каждый остров обладает своим неповторимым очарованием и тайнами, которые ждут 
своего раскрытия. А еще в мае команда Натальи организует сап-туры к лежкам ладожской 
нерпы для наблюдения за зверем с воды на безопасном расстоянии.

– Грант позволил нам приобрести необходимое оборудование для улучшения качества 
предоставляемых услуг. Благодаря этому мы реализуем нашу эксклюзивную идею – увлека-
тельные sup-экспедиции. В целом полученный грант стал важным этапом в развитии бизнеса 
и позволил выйти на новый уровень. Еще раз благодарю организаторов за оказанную под-
держку! – отмечает предприниматель.

Отметим, что в 2023 году в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы» гранты получили 43 пред-
принимателя.

Дизайнер из Костомукши мечтает сделать 
образ Карелии более узнаваемым

Своими идеями Татьяна Васильева поделилась на акселераторе 
по социальному предпринимательству, который в прошлом году 

организовал центр «Мой бизнес» 

Арктическая зона Карелии служит 
вдохновением для талантливых местных 
жителей. Одна из них – Татьяна Василье-
ва, дизайнер из Костомукши. Она создает 
интересные предметы декора, сувениры и 
многое другое, работает над дизайн-проек-
тами интерьеров в разных городах. Чтобы 
развиваться не только в творчестве, но и в 
предпринимательстве, Татьяна обращает-
ся за помощью в центр «Мой бизнес». Под-
держка предоставляется по президентскому 
национальному проекту «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской иници-
ативы».

В прошлом году дизайнер успешно уча-
ствовала в обучающей программе, ее проект 
«Бюро графического дизайна и дизайна инте-
рьера» признали одним из самых интересных. 
Автор предложила создать серию паттернов, 
основанных на традиционных вышивках, что-
бы сохранить культуру Карелии и сделать ее 
более узнаваемой. Результаты работы Татьяна 
продолжает использовать в практике.

– Знания в предпринимательской сфере 
очень нужны. Чтобы развиваться, нужно 
постоянно учиться и использовать возмож-
ности законодательства, – отмечает Татьяна. 
– Чтобы выделить свою продукцию и услуги 
среди других дизайнеров, я зарегистрировала 
товарный знак TAIVAS. Это сокращенное от 
имени и фамилии и в переводе с финского 
означает небо.

Талантливый дизайнер создает проекты 
интерьеров для российских и зарубежных 
клиентов, а также активно участвует в жиз-
ни Костомукши. Она работает с частными 
интерьерами, коммерческими объектами, 

общественными пространствами. Еще одно 
из направлений творческой деятельности – 
сценография, Татьяна Васильева оформляет 
сцену для городских мероприятий и уже много 
лет создает декорации к различным театрали-
зованным представлениям в культурно-спор-
тивном центре «Дружба».

– В прошлом году реализовала проект 
этнографического центра «Хетте» и проект 
комнаты-музея «Сотканный из нот...», посвя-
щенный творчеству карельского композитора 
Геннадия Алексеевича Вавилова. Кроме того, 
много лет создаю декорации к театрализо-
ванным представлениям в культурно-спортив-
ном центре «Дружба» Костомукши. В январе 
жители города могли увидеть результаты моей 
работы на представлениях «САДКО» и «Сказка 
о царе Салтане», – говорит автор.

Год назад – перед новогодними праздника-
ми – художницу пригласили рисовать цифро-
вые декорации для анимированных проекций, 
которые украсили стены Эрмитажного театра 
Санкт-Петербурга к постановке балета «Щел-
кунчик». Это был интересный и уникальный 
опыт работы в таком формате.

В Беломорском районе создали этнопарк
Этнопарк «Лопский берег» расположился на берегу Белого моря вблизи старинного поморского села Колежма 

Реализацией инвестиционного проек-
та при поддержке Корпорации развития 
Карелии занимается местный предприни-
матель Евгений Легкий. Статус резидента 
Арктической зоны России позволил ему 
получить налоговые льготы, претендо-
вать на грантовую и субсидиарную под-

держку, оформить льготный микрозаем 
от регионального Фонда по содействию 
кредитованию субъектов МСП. Благодаря 
государственной поддержке в этнопарке 
выполнили реконструкцию номерного 
фонда и приобрели профессиональное 
кухонное оборудование.

– В конце прошлого года мы обустроили 
зону кафе. Помещение оформили в карель-
ском стиле по проекту местного дизайнера 
Яны Пермяковой. Попробовать блюда мест-
ной кухни наши гости могут в располагающей 
самобытной атмосфере. Создать ее удалось 
при помощи использования в интерьере работ 
карельских мастеров, – рассказал предпри-
ниматель.

В 2024 году этнопарк планирует перейти 
на круглогодичный режим работы. Разме-
ститься здесь гости могут как в компактных 
модульных домиках на скальном берегу, так и 
в уютных семейных номерах, спрятанных от 
посторонних глаз в лесу. Помимо комфортного 
проживания в этнопарке можно познакомиться 
с его четвероногими обитателями – северными 
оленями и ездовыми собаками, прогуляться на 
свежем воздухе или отправиться на трофейную 
рыбалку. Летом гости смогут выйти в море 

на настоящей поморской лодке – карбасе – и 
сходить за ягодами и грибами, а зимой – пока-
таться на снегоходе, лыжах или «ватрушке».
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Жюри выбрало будущих участников 
фестиваля «Гиперборея» в Петрозаводске

Эксперты рассмотрели предложенные на конкурс эскизы

На Онежской набережной Петрозаводска появятся 30 снежных и ледяных скульптур, 
посвященных российской науке. Члены жюри выбрали будущих участников меропри-
ятия. Об этом сообщила мэр карельской столицы Инна Колыхматова.

Жюри под председательством члена союза художников России, заслуженного деятеля 
искусств Карелии Владимира Лобанова рассмотрело почти 60 эскизов, которые прислали 
мастера.

«Свои работы представят жителям и гостям Петрозаводска не только местные команды. 
Омск, Мурманск, Санкт-Петербург, Архангельск, Тверь, Евпатория, Самарканд (Узбеки-
стан) – география широкая», – заявила Колыхматова и опубликовала список участников 
фестиваля «Гиперборея».

В петрозаводских дворах установят 
антипарковочные столбики и полусферы 

Карельский экологический оператор вместе с управляющими 
компаниями ищут пути решения проблемы запаркованности 

дворов

Ежедневно КЭО фиксирует от 10 до 
15 случаев невозможности проезда спец-
техники к контейнерным площадкам из-за 
запаркованности внутридворовых проез-
дов и недостаточной расчистки дорог. 

– Проведены замеры проезжей части 
в одной из самых сложных точек города 
Петрозаводска – в Скандинавском проезде, 
где мусоровоз регулярно не может подъехать 
к контейнерной площадке и вывезти отходы. 
Между припаркованными машинами и на 
поворотах расстояние составило 2,6-2,8 метра. 
Этого недостаточно даже для проезда по 
прямой. Для движения необходимо не 
меньше 3,5 метра, а чтобы повернуть – до 
8 метров, – отметил региональный оператор 
в своем паблике.

Результаты практического эксперимента 
были представлены руководству управляю-
щей компании КСМ «Комфорт». Они убедили 
представителей компании в необходимости 
информировании о корректной парковке 

автомобилей. КСМ «Комфорт» предложи-
ло установить антипарковочные столбики 
рядом с контейнерной площадкой и в местах 
маневрирования мусоровоза. Оборудование 
планируется весной. 

Другая управляющая организация – «Оне-
гоСтройСервис» – уже закупила антипарко-
вочные полусферы. Их установят на улице 
Судакова, возле контейнерных площадок.

Появилась программа зимнего фестиваля 
«Гиперборея-2024»

Праздник для жителей и гостей карельской столицы пройдет 
с 6 по 10 февраля

Организаторы международного зимнего фестиваля «Гиперборея-2024» опублико-
вали официальную программу праздника. Как сообщает пресс-служба администрации 
Петрозаводска, в рамках фестиваля пройдет несколько конкурсов – «Зимние сказки 
Гипербореи», «Сладкий лед», «СнегКом.ру», «Онежский окушок» и другие.

Также для жителей и гостей города организуют традиционные выставки и мастер-клас-
сы – инсталляция «Резиденция Борея» и развлекательная программа «Арт-зима в Старом 
городе» от музея-заповедника «Кижи».

Скульпторам предстоит воплотить свои идеи из снега и льда на тему «Отечества великие 
умы».

Реконструкцию моста на улице Маршала 
Мерецкова должны начать весной

Парфенчиков рассказал о ремонте переправы в Петрозаводске
Компания «ВАД» выступит в качестве 

подрядчика во время реконструкции моста 
на улице Маршала Мерецкова в Петрозавод-
ске. Ремонт начнется весной. Об этом сооб-
щил глава Карелии Артур Парфенчиков.

«Строителям предстоит большая работа: 
нужно не только демонтировать старый мост, 
но и проложить по новой коммуникации, лив-

невку и только после этого начать строитель-
ство переправы. Она, кстати, будет шире и 
длиннее нынешней, что увеличит пропускную 
способность в разы», – заявил Парфенчиков.

По словам главы республики, движение 
транспорта на мосту будет перекрыто ориен-
тировочно с марта, планируется организовать 
пути объезда.

Названы победители конкурса 
новогодней иллюминации «Волшебный 

свет»
Всего на конкурс поступило 70 заявок в семи номинациях

Мэрия Петрозаводска подвела итоги 
ежегодного конкурса новогодней иллюми-
нации «Волшебный свет». Об этом сообщила 
Инна Колыхматова на своей странице.

«В декабре мы по традиции объявляем 
этот конкурс. Горожане, предприятия и орга-
низации охотно откликнулись и украсили 
свои здания и прилегающие территории к 
зимним праздникам. Всего мы получили 
70 заявок в семи номинациях. Конкурсной 
комиссии было непросто. Лучше всех офор-
мил торговые предприятия ТРК «Лотос Plaza», 
а в сфере услуг лидером стал карельский 
филиал ПАО «Ростелеком». Самые нарядные 

елки получились у УК «ОнегоСтройСервис» 
и АО «Специализированный застройщик 
КСМ». Комиссия отметила оригинальный 
подход к новогоднему убранству АО «ПКС 
– Водоканал». «Зимнее вдохновение» для 
горожан создал Петровский Дворец, а самая 
красивая новогодняя гирлянда получилась 
у детского сада комбинированного вида 
№ 114 «Лесовичок».

Самый новогодний жилой дом у ТСЖ 
«Радужный-5» (наб. Варкауса, 25/1).

Еще раз спасибо всем участникам конкурса 
за креативный подход к созданию новогоднего 
настроения!» – написала она.

Стали известны темы традиционного 
конкурса снеговиков в этом году

Праздник пройдет 10 февраля на Онежской набережной

Городской дом культуры назвал темы ежегодного семейного конкурса «СнегКом.
ру», который проходит в рамках фестиваля «Гиперборея». В этом году для участников 
праздника подготовили семь номинаций.

– «Отечества великие умы» (в честь 300-летия Российской академии наук);
– «В волшебной пушкинской стране» (в честь 225-летнего юбилея со дня рождения Алек-

сандра Сергеевича Пушкина);
– «Семейная традиция» (посвящается объявленному президентом России Году семьи);
– «Сказочный мир»;
 – «Влюбленный снеговик»;
 – «Спортсмен»;
 – «Снежная фигура».
Напомним, что в Петрозаводске с 6 по 10 февраля состоится международный зимний 

фестиваль «Гиперборея» (0+). В этом году организаторы предложили тему «Отечества вели-
кие умы». Мастерам предстоит украсить Онежскую набережную научными изобретениями 
и их авторами.
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Для службы занятости 
Медвежьегорска в этом году 

найдут новое здание
Все 16 кадровых центров Карелии будут модернизированы 

по нацпроекту «Демография», инициированного 
президентом России

В этом году служба занятости Медве-
жьегорска должна расположиться в новом 
здании. Кроме того, работа центра услуг 
по трудоустройству будет переформатиро-
вана. Об этом сообщил премьер-министр 
Александр Чепик во время рабочей поезд-
ки в Медвежьегорский район.

Сейчас кадровый центр размещен в ста-
ром здании 1952 года постройки. Александр 
Чепик подчеркнул, что главной задачей 
модернизации службы занятости является 
повышение качества оказания услуг для 
жителей и работодателей региона.

– В 2024 году стоит задача по размеще-
нию Центра занятости Медвежьегорска в 
новом здании. По программе модерниза-
ции по аналогии с флагманским центром, 
открытым в Петрозаводске, должна быть 
обновлена  вся сеть службы занятости в 
Карелии, – сказал Александр Чепик. – Глава 
Карелии Артур Парфенчиков держит модер-
низацию под личным контролем. Сегодня 
решаем вопрос по Медвежьегорску: есть 
планы объединить МФЦ и кадровый центр 
в едином комплексе, чтобы людям было 
удобно. Обсуждаем различные варианты: 
либо нужно будет строить новое здание, 

либо реконструировать левое крыло быв-
шей гостиницы Управления Беломорско-
Балтийского канала.

Напомним, все 16 кадровых центров 
Карелии будут модернизированы в рамках 
нацпроекта «Демография», инициированного 
президентом России. В районах республики 
сохраняются все точки кадровых центров, 
внедряется единый стиль оформления, поя-
вятся новое оборудование и удобное зониро-
вание пространства для получателей услуг, 
в том числе для людей с инвалидностью.

В 2022 году в Карелии уже был модер-
низирован первый флагманский центр в 
Петрозаводске. Новые центры полностью 
меняют подход к работе с клиентами. В 
работу службы занятости внедряются прин-
ципы клиентоцентричности. Делается это 
для того, чтобы услуги стали доступными, 
а также для сокращения времени трудо-
устройства граждан. В модернизированных 
центрах должно существенно сократить-
ся время на трудоустройство: с 92 дней в 
2022 году до 64 в 2025-ом.

99% посетителей флагманского кадро-
вого центра в Петрозаводске отмечают, что 
довольны оказанием услуг.

В 2024 году в центре Сегежи 
откроют новое помещение МФЦ 

Его площадь составит почти 270 кв. м
По поручению главы республики Арту-

ра Парфенчикова в декабре 2023 года было 
приобретено новое помещение для отдела 
предоставления услуг № 9 по Сегежскому 
району МФЦ. Расположено помещение в 
центре города по адресу: ул. Ленина, 16, 
его площадь – почти 270 кв. м. 

В первом полугодии этого года запла-
нированы проведение ремонтных работ и 
открытие отдела.

– На новой площадке планируется создать 
все условия и для маломобильных групп насе-
ления: оборудовать входную группу, разме-
стить тактильные рифы и сделать детальную 

навигацию. Удобная парковка, современный 
ремонт, зона цифровых сервисов для зая-
вителей позволит в комфортных условиях 
получать в одном месте все необходимые 
услуги, – рассказал министр экономического 
развития Карелии Олег Ермолаев.

 Сегодня карельский МФЦ предоставляет 
более 500 видов государственных и муници-
пальных услуг. Новая площадка останется 
востребованной для жителей муниципаль-
ного округа. 

Сейчас отдел размещен по адресу: Сеге-
жа, проезд Монтажников, 7 и будет функци-
онировать до открытия нового офиса.

Жителям дома в Олонце произведен 
перерасчет коммунальной платы 

Сторонняя организация не имела права начислять 
дополнительную плату собственникам помещений 

многоквартирного дома
Жительница многоквартирного дома 

18 по улице Карла Маркса в Олонце обра-
тилась в Госкомитет по строительному, 
жилищному и дорожному надзору с прось-
бой выяснить правомерность начисления 
платы за жилищные и коммунальные услуги 
по дополнительной строке «поверка при-
бора учета».

Госкомитетом в отношении ООО «УК «Бри-
гантина Олонец», под управлением которого 
находится дом, проведена внеплановая про-
верка. Жилищные инспекторы установили, 
что, кроме обязательных платежей за жилищ-
ные и коммунальные услуги, выставляется 
дополнительная плата по строке «поверка 
прибора учета» исходя из тарифа в размере 
56,41 на квартиру, которая начислена сторонней 
организацией ООО «Люккю» за выполнение 
работ по обслуживанию и поверке узла учета 
тепловой энергии. 

Вместе с тем согласно пункту 6 Правил 
содержания общего имущества в многоквар-
тирном доме система отопления, состоящая 
из стояков, обогревающих элементов, регули-
рующей и запорной арматуры, коллективных 
(общедомовых) приборов учета тепловой энер-
гии, а также другого оборудования, располо-

женного на этих сетях, входит в состав общего 
имущества. Действующим жилищным законо-
дательством также предусмотрено, что работы 
по обслуживанию и содержанию узла учета 
тепловой энергии, обеспечение установки и 
ввода в эксплуатацию коллективных (обще-
домовых) приборов учета тепловой энергии, 
а также их надлежащей эксплуатации являют-
ся обязанностью управляющей организации. 
Работы по обслуживанию, поверке  узла учета 
тепловой энергии должны быть включены в 
перечень услуг и работ, необходимых для обе-
спечения надлежащего содержания общего 
имущества в МКД, и проводиться управляющей 
организацией за счет тарифа на содержание 
общего имущества в МКД. В связи с этим сто-
ронняя организация не является надлежащим 
лицом для выставления платы собственникам 
помещений в многоквартирном доме.

По результатам проверки управляющая 
организация сообщила в госкомитет о том, 
что собственникам помещений указанного 
многоквартирного дома произведен пере-
расчет платы за техобслуживание узла 
учета тепловой энергии на общую сумму в 
3 114 рублей. Данные о перерасчете отражены 
в платежных документах за декабрь 2023 года. 

Ферму в Ладве восстановит 
компания «Гранд Агро»

Компания может получить финансовую поддержку 
из бюджета республики

Планы по развитию фермы, ранее при-
надлежавшей ООО «Маяк», обсудили во 
время рабочей поездки заместитель пре-
мьер-министра правительства Карелии по 
вопросам экономики Дмитрий Родионов, 
представители Минсельхоза региона и 
новые собственники.

В сентябре 2020 года ООО «Маяк» полно-
стью ликвидировало поголовье скота и пре-
кратило производственную деятельность. 
Предприятие было признано банкротом, в 
отношении него было открыто конкурсное 
производство. По итогам торгов, состоявших-
ся 22 декабря 2023 года, победителем стала 
компания ООО «Гранд Агро».

Новые учредители рассказали, что наи-
более значимым активом из приобретенных 
для них – это здание молочно-товарной фер-

мы на 600 голов дойных коров, где ранее 
был реализован первый этап строительства 
коровника с доильно-молочным блоком. Это 
станет хорошем подспорьем: предприятие 
планирует развивать в Прионежском районе 
молочное животноводство. В первую очередь 
здесь возьмутся за восстановление кормо-
вой базы. В 2024 году планируется засеять 
 500 га посевных и реконструировать здания 
для содержания крупного рогатого скота.

 Кроме того, ООО «Гранд Агро» рассма-
тривает возможность создания на территории 
сельхозпредприятия комплекса для круглого-
дичного выращивания овощей, организации 
выращивания ягод и переработки сельхоз-
продукции. Как отметил Дмитрий Родионов, 
правительство региона готово оказать необ-
ходимые меры поддержки.
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«Лечение в районной больнице можно 
получить на высоком уровне»

В Медвежьегорской больнице оказывают помощь на современном 
медицинском оборудовании 

Премьер-министр Александр Чепик 
оценил качество ремонта помещений. 

Аппараты УЗИ, в том числе экспертного 
класса, а также автономный аппарат ИВЛ, 
оборудование для операционной были приоб-
ретены в рамках программы модернизации 
первичного звена оказания медицинской 
помощи по нацпроекту «Здравоохранение». 
В прошлом году в целом для больницы приоб-
ретены 8 автомашин спецтранспорта и более 
70 единиц медоборудования. 

По поручению Артура Парфенчикова 
за счет средств регионального бюджета за 
последние два года были отремонтированы 
фасад здания, а также реабилитационное и 
другие отделения. 

Александр Чепик отметил, что благода-
ря участию в нацпроекте «Здравоохранение» 
пациенты имеют возможность получать высо-
коквалифицированную медицинскую помощь 
в своем районе: 

– Ситуацию в Медвежьегорском районе, в 
том числе по медучреждениям, глава Карелии 
держит на личном контроле. По его поручению 
ряд отделений больницы был отремонтиро-
ван капитально. Все оборудование в больнице 
отвечает самым современным требованиям. 

В коллективе трудятся опытные врачи, про-
шедшие дополнительное обучение для рабо-
ты на новой технике. За счет федеральных 
и региональных мер поддержки коллективы 
медучреждений района пополняются кадрами. 
Поэтому с уверенностью можно сказать, что 
лечение в районной больнице можно получить 
на высоком уровне. 

В 2023 году в ЦРБ приняты на работу 
11 врачей и 23 специалиста со средним профес-
сиональным образованием. В 2024 году коллек-
тив Медвежьегорской больницы пополнится 
еще 14 специалистами. Планируется прием на 
работу 4 врачей-терапевтов, 3 фельдшеров, 
врача-рентгенолога, врача-эндокринолога, в 
2025 году будут приняты на работу 19 человек, 
из них 8 врачей-терапевтов участковых. 

Напомним, нацпроект «Здравоохранение» 
в Карелии реализуется с 2019 года. Благода-
ря этому работа медицинских специалистов 
становится эффективнее, их помощь доступ-
нее, улучшается качество оказываемых услуг, 
медицинские организации оснащаются совре-
менным оборудованием и автотранспортом, 
проводятся капитальные ремонты в учрежде-
ниях здравоохранения, строятся новые ФАПы 
и врачебные амбулатории.

Международный форум ментального 
здоровья состоится в Карелии

Минздрав Карелии готовится к проведению 
KARJALA MENTAL WELLNESS 2024

О предстоящем мероприятии рассказали министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков и организаторы форума – доцент ВШЭ, кандидат медицинских наук Михаил 
Югай и директор АНО «Онегофорум» Игорь Мальцев.

Форум пройдет в Петрозаводске 30–31 мая и объединит экспертов в области менталь-
ных практик, с одной стороны, и представителей динамично развивающейся туристической 
отрасли, а также сферы здравоохранения – с другой.

Программа форума предполагает пленарные заседания, встречи, дискуссии, мастер-клас-
сы, тренинги, ярмарки, выступления творческих коллективов.

Планируется, в частности, участие в форуме большой делегации из Индии, ее представи-
тели выступят в качестве экспертов, расскажут о традиционных практиках по достижению 
духовного умиротворения, а также продемонстрируют существующие йогические практики.

Особое внимание будет уделено вопросу психологической реабилитации участников СВО.
– В Карелии у нас для этого есть все необходимое, – отметил Михаил Охлопков.
В числе спикеров главный внештатный специалист-психиатр Департамента здравоохра-

нения Москвы доктор медицинских наук, профессор Георгий Костюк, врачи-психотерапевты 
психиатрической клинической больницы № 1 имени Н. А. Алексеева, директор Института 
психологии и педагогики ПетрГУ Олег Кулагин, специалисты учреждений здравоохранения 
Карелии и других регионов.

Для жителей и гостей республики, желающих познакомиться с различными практика-
ми психологического оздоровления, предусмотрена возможность бесплатно участвовать в 
мастер-классах, семинарах, тренингах и презентациях от ведущих тренеров и преподавателей.

Оборудование для реабилитации 
пациентов получат три медучреждения 

Общая стоимость новой техники составит 207,5 млн рублей
Три медучреждения Карелии в 2024 году 

получат новое оборудование по программе 
медицинской реабилитации, сообщает гла-
ва Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

В Детскую республиканскую больницу 
имени И. Н. Григовича поступит 22 единицы 
техники, в Беломорскую ЦРБ – 121 единица, 
в межрайонную больницу № 1 – 117 единиц. 
На закупку предусмотрено 207,5 млн рублей.

«За два года реализации программы освое-
но более 350 млн рублей: 828 единиц оборудо-
вания приобретено для отделений медицинской 
реабилитации Пряжинской ЦРБ, Городской 
детской больницы, Госпиталя для ветеранов 
войн, городской поликлиники № 2 и Сегежской 
ЦРБ», – отметил Михаил Охлопков.

Первый этап диспансеризации жители 
сел и деревень могут пройти в ФАПе

Врачи районных больниц будут регулярно ездить в села и деревни 
для проведения осмотров

Первый этап диспансеризации жители районов Карелии могут пройти в местных 
фельдшерско-акушерских пунктах и в амбулаториях, не выезжая в ЦРБ. Об этом сооб-
щил министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков на своей странице в соцсети.

«Например, в 2023 году в Шелтозерской врачебной амбулатории прошли диспансериза-
цию 143 человека, в том числе 32 жителя – углубленную диспансеризацию, профосмотры 
прошли 549 жителей, из них 311 – дети.

По поручению главы республики Артура Олеговича Парфенчикова наши больни-
цы, особенно те, что находятся в Петрозаводске, проводят выездную работу. Так, в про-
шлом году в Шелтозеро 8 раз выезжали бригады врачей из Республиканской больницы 
им. В. А. Баранова (неврологи, гинекологи, эндокринологи и другие), которые осмотрели 
930 человек.

Напомню, что амбулатория в Шелтозеро построена по программе модернизации первич-
ного звена здравоохранения нацпроекта «Здравоохранение», инициированного президентом 
России», – написал Михаил Охлопков.

Мобильная бригада Пудожской ЦРБ уже провела диспансеризацию в поселке Пудож-
горский. Первый этап обследования прошли 33 жителя.

Следующий выезд мобильный бригады больницы состоится 13 февраля в поселок Кубово. 
За 2023 год мобильная бригада медицинских работников Пудожской ЦРБ осуществила 

21 выезд в 16 населенных пунктов района для проведения диспансеризации, причем в Кубово, 
Красноборский, Водлу, Шальский и Пяльму медики выезжали два раза. Осмотрены почти 
800 человек.

 «Теплые субботы» проходят ежемесячно 
для онкопациентов в Петрозаводске

Благотворительные мероприятия проходят 
в православном центре св. Александра Свирского

Карельское общество помощи онкопациентам проводит поддерживающие встречи 
«Теплые субботы».

– Наши встречи – это место уютного общения и дружеских разговоров. Здесь можно 
обменяться новостями, поделиться своими успехами и просто посмеяться, а иногда и поплакать 
над жизненными ситуациями. Верю, что такие мероприятия помогают не только в борьбе с 
болезнью, но и в поддержании жизненного настроя и позитивного отношения к будущему. 
Ведь когда рядом есть друзья, которые готовы поддержать тебя в трудную минуту, ты чув-
ствуешь, что ничего не может остановить тебя на пути к выздоровлению, – рассказала пред-
седатель Общества помощи больным заболеваниями молочной железы Марина Романова.

Каждая встреча имеет свою тему. Кто-то из волонтеров, а часто это и сами участницы 
группы, проводят мастер-классы, лекции. Одна из онкопациенток Анастасия Быкова – соуче-
редитель благотворительного фонда «Рекс» – провела для женщин «Урок добра».

– Настя рассказала, как помогать животным. И эта теплая суббота окутала нас своими 
ласковыми лучами, напоминая, как важно быть добрыми не только к себе, но и к окружаю-
щему миру. Ведь каждый из нас может стать настоящим героем, спасая и защищая животных, 
которые так нуждаются в нашей помощи, – продолжает Марина Романова.

Участницы «Теплых суббот» отмечают, что на эти встречи собираются люди, которые 
не понаслышке знают, что такое онкология, очень ценят отношения между людьми. Здесь 
каждый найдет для себя то, что ему нужно – новых друзей, информацию или просто хоро-
шее настроение.

– Наши дорогие люди, если вы столкнулись с диагнозом, если еще сомневаетесь, стоит 
ли вам идти на встречу, прочь сомнения, обязательно приходите! Для старожилов это воз-
можность поддержать новеньких, дать совет, помочь с маршрутизацией.

Первая «Теплая суббота» прошла в сочельник перед Рождеством, поэтому, помимо тра-
диционных чаепития и знакомств, были песни под аккордеон, веселые конкурсы и, конечно, 
хоровод.
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В Карелии ежегодно врачи 
выявляют 300-320 случаев 

рака легкого 
Среди злокачественных новообразований рак легкого 
занимает лидирующие позиции в мире по смертности, 

напомнил Михаил Охлопков 
Это же заболевание находится на втором 

месте по распространенности.  
Мужчины болеют в 6 раз чаще, чем жен-

щины. За последние 20 лет общая заболевае-
мость выросла более чем в 2 раза, при этом 
среди мужчин на 51%, а среди женщин на 75%. 
Средний возраст, в котором диагностируется 
рак легкого, достигает 71 года. Реже всего 
заболевание обнаруживается у людей млад-
ше 20 лет. Ежегодно в России от рака легких 
умирают 27 тысяч человек.

В раковом регистре состоят на учете более 
550 человек. В 2023 году рак легкого выявлен 
у 324 пациентов. Все получают лечение, в том 
числе таргетную терапию. К сожалению, у 
нас ежегодно умирают от рака легкого более 
150 больных.

Одним из главных факторов развития 
рака легкого является табакокурение. Это 
управляемый фактор. Риск развития рака 
легкого у курящего человека зависит от числа 
ежедневно потребляемых сигарет, продол-
жительности самого акта курения, стажа 

курильщика и типа сигарет. Кумулятивный 
риск смерти от рака легкого у курящих муж-
чин на 22% (у женщин на 12%) выше, чем у 
некурящих. Риск смерти от рака легкого на 
30% выше у женщин, живущих с курящими 
мужчинами.

Однако почти 15% больных раком легко-
го никогда не курили или делали это редко. 
Точная причина развития заболевания у них 
неизвестна, вероятно, оно вызвано генетиче-
ской предрасположенностью.

На начальной стадии рак легких хорошо 
поддается лечению. Почти в 80% случаев 
после операции у пациента наступает стой-
кая ремиссия.

Проблема в том, что на начальной стадии у 
злокачественных опухолей в легких нет ника-
ких симптомов. Выявить их можно только при 
профилактическом обследовании. Поэтому 
важно своевременно проходить диспансери-
зацию и профосмотры, а также соблюдать и 
другие меры профилактики рака, в том числе 
влияя на факторы его риска и его причины.

День открытых дверей прошел 
в Республиканском перинатальном 

центре 
Со дня открытия центра его специалисты помогли 

появиться на свет 18 810 малышам, около 80 % всех родов 
в Карелии принято в РПЦ 

В Республиканском перинатальном 
центре им. К. А. Гуткина провели день 
открытых дверей для беременных жен-
щин и ожидающих малышей семейных пар. 
Специалисты РПЦ организовали для них 
экскурсию, рассказали о работе центра, 
ответили на вопросы.

Перинатальный центр в Петрозаводске 
введен в эксплуатацию в 2018 году. Его постро-
или в рамках «президентской» программы 
развития перинатальных центров. 

В центре оказывается специализиро-
ванная, в том числе высокотехнологичная, 
медицинская помощь женщинам и новорож-
денным. Специалистами применяются новые 
технологии и методики лечения акушерских 

осложнений, гинекологических заболеваний, 
хирургического лечения новорожденных 
детей. 

С помощью выездных акушерских и 
неонатальных бригад из районов эвакуиру-
ются новорожденные и женщины для специ-
ализированной помощи. В перинатальном 
центре созданы все условия для выхаживания 
детей, в том числе с экстремально низкой 
массой тела. 

Открытие нового перинатального центра 
позволило значительно снизить показатель 
младенческой смертности. По предваритель-
ным данным Росстата, за 2023 год этот пока-
затель составляет 3,0 промилле, что в 2,2 раза 
ниже показателя 2017 года – 6,6. 

Женская консультация в Петрозаводске 
скоро переедет в новое здание

Переезд отложили из-за проблем, 
вскрывшихся во время ремонта

Женская консультация на улице Кузьмина в Петрозаводске переедет в здание 
роддома на Кирова в I квартале этого года.

В здании заменили трубы, установили водомерный узел, а также сделали косметический 
ремонт в некоторых помещениях. Сейчас подрядчик подключает учреждение к Интернету, 
чтобы врачи могли пользоваться единой медицинской информационной системой.

Изначально женская консультация на Кузьмина должна была переехать в центр города 
еще в I квартале минувшего года. Однако, как пояснили в Минздраве, в ходе ремонта обна-
ружились новые проблемы, на которые требовались дополнительные средства. В конце 
2023 года на работы выделили 1,2 млн рублей из федерального бюджета.

Лечиться с планшетом в руках 
Детская республиканская больница им. И. Н. Григовича 

с 2021 года – партнер АНО «Институт информационных 
технологий в образовании» (Москва) 

в реализации образовательного проекта ДШИ-онлайн: 
здравствуй и твори» 

Проект реализуется в крупнейших 
детских больницах 14 регионов России 
при поддержке Фонда президентских 
грантов.

В рамках проекта в больницу поступили 
трансмедийные раздаточные материалы, а 
также планшет из пилотной партии для апро-
бации и дальнейшего использования. Теперь 
у детей, проходящих лечение в стационаре, 
появилась возможность использовать гад-
жет в целях дополнительного образования 
и просвещения.

Использование планшета в сочетании с 
раздаточными материалами позволит детям 
в условиях стационара обеспечить участие в 
предлагаемых проектом арт-квестах, онлайн-
курсах и мастер-классах с элементами арт-
терапии.

 – Арт-квесты от ДШИ.онлайн – это 
не только позитивная альтернатива просмотру 
сомнительных видеороликов и играм в гад-
жетах, но и инструмент воспитания у детей 
конструктивного и осознанного использо-
вания Интернета, – отмечают специалисты.

Новорожденному провели 
щадящую операцию с помощью 

нового оборудования
Операцию методом лапороскопии
сделали в перинатальном центре

В Республиканском пери-
натальном центре впервые в 
Карелии выполнена лапароско-
пическая операция у малыша пер-
вого месяца жизни с врожденной 
патологией брюшной полости. Об 
этом написал на своей странице в 
соцсети глава Минздрава Карелии 
Михаил Охлопков.

Лапароскопия – современный 
метод хирургии, в котором опера-
ции на внутренних органах проводят 
через небольшие отверстия, в то 
время как при традиционной хирур-
гии требуются большие разрезы.

«Мы специально приобрели для 
перинатального центра современ-
ную эндовидеоскопическую стойку. 
Комплект включает в себя видеоси-
стему формата высокой четкости и 
полный комплект педиатрических 
лапароскопических инструментов. 
Благодаря новому оборудованию 
врачи могут проводить операции у 
самых маленьких детей без боль-
ших разрезов и с минимальной 
травматизацией», – написал Михаил 
Охлопков.
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Йоки или Еки? 
Карельские ученые создают онлайн-карту правильных топонимов

Максим СМИРНОВ

Новый открытый электронный ресурс 
«ТопКар – Топонимия Карелии» появился 
благодаря работе ученых Карельского 
научного центра РАН. Ему нет аналогов в 
России. Сейчас исследователи постепенно 
наполняют карту информацией, и любой 
житель может узнать, правильно ли написа-
но название его города, деревни или села на 
дорожном указателе. О проекте рассказала 
его руководитель, научный сотрудник ИЯЛИ 
КарНЦ РАН Екатерина ЗАХАРОВА.

Топонимика – наука относительно моло-
дая. В Карелии топонимическими исследо-
ваниями ученые занялись только в 1970 году 
в Институте языка, литературы и истории 
Карельского научного центра РАН. Именно в 
70-м году была совершена первая экспедиция 
в районы, то есть пришло осознание необхо-
димости собирать информацию о названиях 
мест от местных жителей. Дело в том, что ког-
да создавались карты и каталоги топонимов 
Карелии в первой половине прошлого века, 
то работой по сбору названий занимались кар-
тографы, по всей вероятности, не владевшие 
карельским, вепсским или финским языком. 
Запись названий на слух привела к тому, что 
появилось множество ошибок и неточностей 
в написании карельских и вепсских по своему 
происхождению названий сел, деревень, озер 
и рек. Постепенно ученые начали собирать 
каталог с народными названиями географи-
ческих объектов Карелии.

– Бумажная картотека включает в себя 
более 300 тысяч карточек с наименованиями, 
это как в библиотеке карточки, и каждая 
карточка – это одно название. Часто есть 
несколько карточек с одним и тем же топони-
мом, но записанным в разное время разными 
экспедициями от разных людей, – пояснила 
Екатерина Захарова.

От бумажных карточек – 
в Интернет

Со временем появилась необходимость 
перевести бумажную картотеку в электрон-
ный формат, чтобы создать резервную копию 

бумажной картотеки, а также с помощью циф-
ровых технологий вывести топонимические 
исследования на новый уровень. Поэтому в 
начале 2000-х годов силами ученых ИЯЛИ и 
отдела ГИС-технологий ПетрГУ была созда-
на геоинформационная система «Топонимия 
Карелии». Но этот ресурс был предназначен 

только для служебного пользования без 
выхода в Интернет. Сложности возникли в 
ковидное время, когда все работали из дома, 
а общего доступа к архивам не было. Вот и 
возникла идея оцифровать всю картотеку и 
создать именно открытую систему, доступ-
ную и ученым и обычным пользователям. 
Так началась работа над проектом «ТопКар».

– Конечно, это тенденции мировой науки 
последних лет – открывать архивы, – рас-
сказывает Екатерина Захарова. – Раньше 
все были этакими Кощеями, трясущимися 
над своим богатством: мы собрали, и мы 
будем это изучать, и только у нас есть на это 
право. Сейчас отходят от этого: все люди, 
кому это интересно, должны пользоваться 
собранным учеными материалом.

Топонимисты в экспедициях узнают 
не только географические названия, они 
расспрашивают о жизни людей, кто жил, 
фамилии, имена, прозвища, была ли часовня в 
деревне, какой был деревенский праздник… 
И получается, что вокруг названия как моза-
ика появляется целая история жизни общины, 
поселения, местных жителей. Это может 
быть интересно тем, кто живет в той или 
иной местности, новым поколениям жите-
лей, всем, кто интересуется краеведением.

– Мне уже приходят отзывы о нашем 
проекте «ТопКар», и кто-то что-то уже нашел 
интересное для себя, и это стало дополни-
тельным стимулом пообщаться с родствен-
никами, что-то выяснить, поинтересоваться 
жизнью своих близких, – сказала Екатерина 
Захарова.

Сейчас в базе «ТопКар» собрана инфор-
мация о более 50 тысячах географических 
названий нашей республики и соседних 
регионов. Для сравнения: реестр Государ-
ственного каталога географических названий 
объектов Карелии включает в себя около 
16 тысяч названий. Каждое наименование Екатерина Захарова

Дорожный указатель Кяппесельга
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в «ТопКаре» имеет привязку к местополо-
жению – региону, району и поселению, для 
части указаны точные координаты. Портал 
полезен всем, кто интересуется географией 
и историей Карелии, отдельного населенного 
пункта или семьи, а также специалистам в 
разных областях.

Над созданием ресурса работали сотруд-
ники Института языка, литературы и истории 
(ИЯЛИ) КарНЦ РАН и Института приклад-
ных математических исследований КарНЦ 
РАН. Сайт – это по сути открытый геоин-
формационный ресурс, на котором ученые 
размещают разностороннюю информацию 
о наименованиях населенных пунктов и 
природных объектов, и многих из пред-
ставленных топонимов уже нет или никогда 
не было на современных картах. Именно 
поэтому для «ТопКара» дается двойная адми-
нистративная привязка: современная и по 
принципу деления 1926 года. Этот список 
населенных мест считается наиболее полным 
по территории Карелии, в нем 2 852 назва-
ния – столько населенных пунктов было в 
Карелии около 100 лет назад, по данным 
за 2015 год, таковых осталось 802. Портал 
создан в рамках научного проекта «Создание 
открытой геоинформационной системы по 
топонимии Карелии на примере Арктической 
зоны республики», поддержанного грантом 
Российского научного фонда. Проект реали-
зован силами небольшого коллектива уче-
ных: топонимистами Екатериной Захаровой 
и Анастасией Конгоевой, фольклористом 
Марией Кундозеровой и программистом 
Андреем Крижановским.

В настоящее время математики трудятся 
над тем, чтобы включить портал в систему 
связанных данных через «Википедию», поис-
ковые системы, в том числе и для того, чтобы 
проект «ТопКар» стал узнаваем и легко нахо-
дился при поиске географических названий.

Как это работает

Поиск достаточно прост. Екатерина Заха-
рова пояснила, что в поле поиска нужно 
ввести название, например Щукнаволок. И 
откроется страница портала с информацией 
об этом месте, в ряде случаев с историей 
развития самого названия. Для выяснения 
всей парадигмы изменений названия ученые 
проводят целое расследование.

– Что мы можем узнать о самой деревне 
и ее названии? Это деревня на берегу Вед-
лозера, здесь проживают карелы-ливвики. В 
деревне была часовня, деревенский празд-
ник – Власьев день. Можно увидеть список 
названий домов, деревни с фамилиями быв-
ших хозяев. Если говорить о названии, то у 
официального русскоязычного наименова-
ния Щукнаволок есть карельский вариант 
Hauginiemi (Хаугиниеми) от карельских 
слов haugi – щука, niemi – мыс, наволок 
(то есть и по-карельски это Щучий мыс). 
Но карельский вариант первичен, то есть 
сначала название возникло на карельском 
языке, а потом уже было переведено на рус-
ский. Первое упоминание об этой деревне 
содержится в Писцовой книге Обонежской 
пятины 1563 года, и там это поселение обо-
значено как «Починок на том же озере». А 
вот дальше, в 1582 году, появляется такое 
название – «Навгин-наволок». Я думаю, мы 
здесь имеем дело с ошибкой писца, потому 
что, если первую букву «н» поменять на «х», 

получится хавги – щука. В 1617 году название 
деревни выглядит так: «Навгин-наволок», но 
и Щучей наволок тоже», то есть появляется 
полный русскоязычный перевод. В основе 
названия имя или прозвище первопоселенца 
Haugi – Хауги. Кстати, в русском нехристи-
анском именослове тоже присутствует имя 
Щука.

Раньше для человека топонимы были 
говорящими, они представляли собой насто-
ящую навигационную карту – в географиче-
ских названиях отображались особенности 
природных ландшафтов, растительного и 
животного мира, имена и прозвища людей, 
проживавших в том или ином месте, и многое 
другое.

Люди и места

Очень часто место, хутор, поселение 
были связаны с конкретным человеком, 
который там жил. Сенокосные и пахотные 
угодья часто носили имя своего владельца, 
например Аннанпелдо (Annanpeldo) – поле 
Анны, Ехимяннииттю (Jehimänniitty) – покос 
Ефима. Как правило, соседи давали друг 
другу прозвища, часто негативные, которые 
со временем также могли закрепляться в 
качестве названий мест.

Характерный пример – карельские про-
звища в названиях деревень с топоними-
ческим суффиксом –ла– или –ля–. Название 
нынешнего поселка Хелюля (Helylä), веро-
ятно, происходит от прозвища Хелю (Hely), 
что по-карельски могло характеризовать 
человека с высоким, громким голосом, и 
также имело значения «глуповатый», «непо-
нятливый». Название поселка Пуйккола 
тоже, вероятно, от прозвища местного жите-
ля. Пуйкко – высокий, тощий человек. А 
деревня Курмойла, скорее всего, получила 
название от первого жителя этого места, 
который любил поесть. Курмой (kurmoi) 
по-карельски значит обжора.

Названия деревень с суффиксом –ла– или 
«ля» могли могут восходить к православ-
ным именам их основателей. Например, 
Миккелица (Mikkil) от карельского Mikki, 
или по-русски Михаил. Деревня Проккойла 
(Prokkoilu) от карельского Prokkoi – Прокопий, 

Эссойла (Jessoilu или D’essoilu) от карельского 
Jessoi (D’essoi) – Евсей или Ефим.

А вот, например, секрет названия поселка 
Матросы раскрыл один из местных жите-
лей-краеведов. Его версия происхождения 
топонима представлена в «Словаре названий 
населенных мест карелов-людиков» под редак-
цией Ирмы Муллонен. Архивные документы 
указывают на то, что и название деревни, и 
фамилия коренных жителей – Родионовых 
– ведут свое начало от потомков Никифора 
Трифонова, который в ревизии 1782 года 
записан в пряжинской деревне «отставной 
кананер». «Отставной кананер» – человек, 
служивший на канонерской лодке – неболь-
шом гребном судне, вооруженном орудиями 
большого калибра и предназначенном для 
обороны берегов и военных действий на реках 
и озерах. Иначе говоря, он был матросом, 
и это обстоятельство, вероятно, породило 
прозвище, которое перешло и на потомков 
Никифора, а через них и на название выселка, 
а позднее – деревни.

В Карелии также много топонимов саам-
ского происхождения. За столетия они транс-
формировались в языках местного населения, 
но ученые, исследуя названия, смогли выяс-
нить происхождение и значение некоторых 
из них. Например, название села Челмужи в 
Медвежьегорском районе происходит от саам-
ского čoal’bme – пролив. Нюхча – от саамского 
njuhčč – лебедь. А вот название Онежского 
озера восходит к вепсскому названию Änine, 
которое в свою очередь произошло от саам-
ского, включавшего основу εnē – большой. 
То есть изначальное название озера, которое 
дали ему древние люди, – Большое озеро.

Екатерина Захарова также рассказала, 
что если посмотреть на карту, то в разных 
районах Карелии можно увидеть одинаковые 
названия населенных пунктов, рек, озер, 
мест. И редких, единичных географических 
названий очень мало. Потому что топонимы, 
как и имена людей, закреплялись в созна-
нии многих поколений жителей, и люди при 
переселении давали новым местам те же 
названия, какие бытовали вокруг их родных 
селений.

Работа над ошибками

Важная часть в создании электронного 
ресурса – это выявление ошибочных, но офи-
циально закрепленных названий Карелии, 
обязательных к употреблению всеми – и 
дорожниками, и госслужащими, и жителя-
ми. Ученые сегодня заново расшифровывают 
их, проводят этимологические исследования, 
правят ошибки.

– Больше половины реестра Госкатало-
га – наименования прибалтийско-финского 
происхождения. С ними в основном и связан 
самый большой процент неточностей, оши-
бок и опечаток, – рассказывает Екатерина 
Захарова.

Как пример название Пятаяниеми – это 
мыс на восточном берегу озера Верхнее Куйто 
в северной Карелии. На самом деле это Петя-
яниеми Petäjäniemi, по-карельски petäjä – это 
сосна, niemi – мыс. Буквально это Сосновый 
мыс. Но картографы, которые были сюда 
отправлены в первой половине прошлого 
века, вряд ли вообще являлись носителями 
языка. Они, видимо, записывали на слух и 
делали ошибки.

– Как, например, карельское слово joki, 
jogi – река – передается в госкаталоге? Вы 
встретите массу вариантов: йоки, еки, деги, 
еги, еки. Когда мы выявили комплекс основ-
ных ошибок в написании карельских и вепс-
ских топонимов на картах и в госкаталоге, 
то пришли к выводу, что процент некор-
ректных названий довольно велик из-за 
того, что, во-первых, топонимы собирали 
и записывали люди, не владевшие карель-
ским и вепсским языками, и, кроме того, у 
них не было Инструкции по передаче при-
балтийско-финских топонимов средствами 
русского языка.

Работа по исправлению ошибок – очень 
длительный процесс. Поменять название 
места, населенного пункта трудно и затрат-
но – это изменение документов, карт, табли-
чек-указателей. Но постепенно такую работу 
надо проводить, считает специалист. В насто-
ящее время Росреестр и ученые сошлись на 
том, что нужно разработать инструкцию для 
того, чтобы корректно передавать карель-
ские названия средствами русского языка 
и постепенно исправлять ошибки.

– Когда мы создавали портал «ТопКар», 
мы не ставили цель стать альтернативой 
государственному каталогу. Идея была в 
том, чтобы и специалисты, и жители могли 
бы посмотреть и сравнить, как писали то или 
иное название, как оно должно быть напи-
сано правильно и почему оно так пишется, 
– пояснила Екатерина Захарова.

Впереди у ученых масштабная работа 
по наполнению портала информацией, про-
должается и исследовательская работа по 
уточнению сведений о местоположении того 
или иного топонима на карте.

Работа в экспедициях. Е. В. Захарова беседует с 
местной жительницей. Фото КарНЦ РАН

Каталог
Работа в экспедициях. Денис Викторович Кузьмин записывает топонимический материал у местного 
жителя. Фото КарНЦ РАН
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Маша, ее физика и танец
Мария Пяткова – известный европейский хореограф, мастер перформанса 

и танцовщица. Когда-то она приехала в Берлин писать диссертацию по молекулярной 
биологии, но поняла, что искусство ей ближе, чем академическая наука, и ушла 

в танец. Разговариваем о теле, физике, мультимедиа и принятии друг друга

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА 

Сейчас в разных странах мира она ста-
вит спектакли, перформансы, проводит 
мастер-классы. Использует в постановках 
и на лабораториях по движению современ-
ные мультимедийные технологии. Рабо-
тает в консерватории в Любеке, помогает 
общаться пациентам и врачам в клинике 
Шарите (и других), переводя с английского 
и немецкого на русский и обратно. Ее основ-
ная миссия – помогать человеку.

В Петрозаводске Мария Пяткова про-
вела лабораторию по современному танцу 
с включением мультимедиа. Результатом 
стал перформанс, который был разыгран 
в арт-пространстве «Края». Участники дей-
ствия импровизировали, взаимодействуя друг 
с другом, с проекциями, с движениями под 
музыкальную импровизацию Александра Лео-
нова, Глеба Алехина и Виталия Новицкого. На 
многих зрителей действие произвело мощное 
терапевтическое воздействие.

«Вернуть 
внимание к собственным 

ощущениям»

– После вашего перформанса Moving 
Frames в Петрозаводске зрители расска-
зывали о его терапевтическом влиянии. 
Такой эффект был задуман?

– Это побочный эффект. Если перформеры 
честно проживают свою историю в потоке, 
то похожие чувства начинает испытывать и 
зритель. Так, наверное, можно объяснить эти 
фидбэки. Кроме того, мы работаем в плоско-
сти современного искусства, где нет прямых 
интерпретаций. Публика воспринимает проис-

ходящее в ключе собственных переживаний 
и опыта. Каждый видит что-то свое.

Танцовщики всегда настроены сканиро-
вать и регистрировать то, что происходит у 
них внутри. Замечать, какие эмоции рожда-
ет каждое движение. Обычно мы в потоке 
жизни игнорируем эти ощущения. Вернуть 
человеку внимание к собственным ощущени-
ям и переживаниям, приданию им ценности 
– наша задача.

– Как научиться обращать внимание 
на то, что ты чувствуешь?

– Вы не представляете, сколько слоев 
смысла и эмоций открывается у людей, когда 
они замечают собственное тело. Мы можем 
просто обратиться к физике нашего тела – 
весу, объему, массе, которую мы двигаем 
через пространство, научиться ее ценить и 
не игнорировать. Вся наша история заключена 
в теле. Через простые упражнения мы зано-

во учимся ощущать себя. Все это помогает в 
жизни, помогает меняться к лучшему.

Иногда сложно смириться, что твое состо-
яние и ощущение не такие, какие хотелось бы. 
Важно по-честному их воспринять и сказать: 
«Окей, вот это сейчас так, с этим я живу и 
двигаюсь дальше».

– Что это значит?
– Многие люди хотят танцевать красиво. 

Я не учу танцевать красиво, я учу танцевать 
свой танец, в котором можно почувствовать 
физику своего тела, свою историю, свою душу. 
Именно это является тем, что трогает и тебя, 
и зрителя.

Захват движения 
и лазеры

– Вы всегда показываете результат 
лабораторий?

– Я очень разные лаборатории веду. Я 
могу вести перформанс, показывать тех-
ники. Там очень интересный процесс для 
участников и для меня. Часто я совмещаю 
это с видео или мультимедийными инстру-
ментами. Я рассматриваю мультимедиа как 
один из компонентов хореографии, интегри-
ровуя технологию в танец. Часто техноло-
гия используется только ради вау-эффекта. 
«О, мы делаем перформанс с дополненной 
реальностью!» И оказывается, что технология 
есть, а перформанса нет. Все превращается 
в показ инструментов, но это не творческая 
работа, не то, что в зрителях рождает что-то, 
кроме впечатления от технологии. Я стараюсь 
этим не болеть.

Для меня мультимедиа в хореографии, 
как правая и левая руки, они двигаются в 
какой-то гармонии. Точно так же я совмещаю 
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физическое тело и другие сценографические 
инструменты, включая мультимедиатехноло-
гии. Визуализация – это очень мощная сила, она 
быстро оттягивает внимание на себя, поэтому 
нужно очень грамотно балансировать. Меньше 
всего я хочу, чтобы технологии перекрывали 
актера. Нужно, чтобы они дополняли и под-
держивали его. Это умение – мой основной 
фокус.

– Есть у вас любимая технология?
– Конечно, это захват движения (motion 

capture). Это когда проекция следует за дви-
жением артиста и зависит от него. Здесь есть 
агентность, свойство, когда я как актер могу на 
что-то повлиять. На этом построены компью-
терные игры. Танцовщик может продлить свое 
движение, увидеть, как оно влияет на среду, 
это полный восторг для меня. Лазеры – тоже 
прекрасная тема. У меня были перформан-
сы с лазерами. Мне интересно трехмерное 
пространство, которое они создают, и мне 
нравится с этим играть. У меня много было 
проектов с дополненной реальностью, но это 
суперсложно технологически. Здесь нужен 
огромный предварительный процесс, многие 
вещи нужно заранее продуцировать.

«Визуальное ощущение 
оказалось сильнее научного 

интереса»

– Когда вы все это начали делать?
– Я вышла из студии современного танца 

при Новосибирском университете. Это было 
уникальное для того времени место. Практи-
чески никто тогда не приглашал иностранных 
педагогов из Англии, Голландии, Франции 
преподавать современный танец. Мы учились 
не шоу-балету, а практиковали настоящий 
контемпорари, европейский современный 
танец. Он довольно абстрактный, там нет 
нарратива, блесток. Есть только ты в ощу-
щениях. Я решила, что я концептуальный 
артист, визуал. Мне нравится смотреть. Я 
же молекулярный биолог по образованию!

Когда-то я была аспирантом и работа-
ла в институте Макса Планка в Германии. 
Однажды я проводила исследование, для 
которого надо было покрыть слой ткани 
флуорисцентными красками. Они там как-
то ложатся по-своему. И у меня внезапно 
случился такой момент: когда я смотрела в 
микроскоп, то вдруг увидела, что это жутко 
красиво. Визуальное ощущение оказалось 
сильнее научного интереса. И тогда я поняла, 
что нужно уходить из науки. Мой первой 
проект как раз был связан с флуорисциру-
ющими костюмами. Я немного воплотила 
свой восторг. А потом еще был проект саенс-
арт, где я брала эти снимки тканей и клеток 
и делала проекции. Потом меня на одной 
лаборатории очень вдохновила тема с про-
екциями. Так и все и началось.

– Как вы попали в институт Макса 
Планка?

– У Новосибирского университета была 
коллаборация с институтом генетики в Гет-
тингене. Я туда приехала, начала писать 
кандидатскую, но потом бросила, потому 
что поняла, что это не мое. И, наверное, 
нечестно занимать чье-то место. Я увиде-
ла в институте ребят, которые работали с 
абсолютной страстью к науке.

– Как вы решились уйти?
– Я ушла в никуда. Я меньше года была 

в Германии, плохо говорила по-немецки, но 
как будто бы мне очень важно было сде-
лать этот честный выбор. Я могла бы пойти 
за преимуществами и еще какое-то время 
посимулировать научную деятельность за 
деньги, но было важно честно повернуть 
на свой путь. Тогда я этого не осознавала, 
просто делала. Потом я думала, что, может, 
психология мне интереснее, раз биология 
перестала нравится… Когда ты из Академ-
городка, ты не можешь так запросто уйти 
от академичности. Я думала: «Надо же еще 
что-то серьезное делать параллельно танцам». 
И пошла на психологию. Но потом поняла, что 
вообще не буду заниматься наукой. Для своего 
умного мозга я оставила работу медицинского 
переводчика. Все остальное время я посвящаю 
современной хореографии.

– Где вы работаете медицинским пере-
водчиком?

– Я работаю в разных клиниках Берлина. 
Много работаю в клинике Шарите. Перево-
жу на немецкий и английский с русского и 
наоборот.

– Я слышала, что вы преподаете в 
консерватории!

– Да, я веду занятия у музыкальных педаго-
гов. В консерватории в Любеке прогрессивный 
директор. Он считает, что частью современной 
программы должны быть движение, перфор-
манс и цифровые медиа. Мне очень нравится 
работать не с танцовщиками. Я испытываю вос-
торг, когда они открывают простейшие вещи. 
И ты можешь в людей заложить правильные 
вещи, установки в отношении собственного 
тела, движения.

– Сейчас часто ездите по Европе?
– У меня уже было много проектов в Евро-

пе: в Австрии, Португалии, Испании, Германии. 

Сейчас в связи с ухудшением общемировой 
ситуации проектов стало меньше. Многие люди 
пересчитали заниматься искусством вообще 
и ушли в гуманитарные проекты.

«Вдохновение важнее 
технологий»

– Какую работу вы вспоминаете как 
наиболее интересную?

– Самый мой любимый проект был сде-
лан в Петрозаводске. Он назывался «Поэма 
океана» и был посвящен исследователям 
ХХ века, погибшим во время сталинских 

репрессий. Когда я несколько лет назад 
ехала в Петрозаводск, рассчитывала на 
работу с профессиональными танцовщи-
ками, а тут никого не было, кроме Саши 
Козина. И тогда Саша привел двух актеров 
из разных театров города. Нередко, решая 
задачу, ты получаешь какой-то выигрыш, 
дополнительную поэзию – это круто. У меня 
прекрасные воспоминания об этой команде.

– Можно ли сделать перформанс с 
мультимедиа на коленке?

– Мне кажется, что важнее технологий 
вдохновение, творческий поток и искрен-
ность, а количество пикселей не важно. Если 
ты несешь поэзию, она трогает зрителя. И 
не важно, на дорогом материале ее проеци-
ровать или на тюле из кухни. Я не сторонник 
того, чтобы заморачиваться и скупать доро-
гие материалы. Из опыта так получилось, что 
в каких-то проектах мы были вынуждены 
искать какие-то решения просто потому, что 
не было этих дорогих материалов. Так сейчас 
получилось со строительной сеткой, которая 
была натянута в коридоре. Она прекрасно 
заменяет дорогую проекционную сетку – та 
же самая ткань с дырочками.

В немецком языке есть понятие, кото-
рое обозначается словом nachhaltichkeit. 
По-английски sustainability. По-русски устой-
чивое развитие, под которым понимают спо-
собность обеспечивать себя, не тратя лишних 
средств. В Европе эта тема в тренде. Так вот 
мы с немецким режиссером Максом Шума-
хером в театре, где я работаю, делали проект 
с дополненной реальностью. И вместо того 
чтобы использовать дорогущую технологию 
volumetric capture, когда танцовщик скани-
руется с трех сторон и получается объем-
ный образ, мы придумали более бюджетное 
решение. Мы взяли три сенсора, свели их 
вместе и получили цифровой образ. Вышло 
что-то типа в 50 или 100 раз дешевле. В этом 
состоял наш проект – придумать бюджетную 
технологию создания визуала дополненной 
реальности. Есть порог входа: всем кажется, 
что это жутко недоступно и дорого. А мы 
показываем: нет, если у тебя работает голова, 
есть интерес, то можно обойтись тюлем из 
кухни и простым телефоном.

Мечта о команде

– Какие темы вас волнуют?
– Про человека. Я исследую человеческие 

качества, пытаюсь понять, как мы взаимодей-
ствуем с собой и с другими. Как мы относимся 
к телу – своему и другого человека. Для меня 
это история про нас, про людей и про то, как 
мы живем друг с другом.

– Как ваши родители-ученые отнес-
лись к смене деятельности дочери?

– Для них это было крушением всего. 
Представляете, их дочь окончила школу с 
золотой медалью, университет – с красным 
дипломом, едет в аспирантуру в Германию, 
а через девять месяцев все бросает. Мой 
папа – суперуспешный известный матема-
тик, суперзвезда в теоретической математи-
ке, автор книг. Ему так и не удалось понять 
меня. Он не был ни на одном моем высту-
плении, ему это не интересно. Я думаю, для 
него было большим разочарованием, что я 
ушла из науки. Думаю, сейчас он начал при-
нимать мое творчество, но интереса так и 
нет. Он, скорее, спрашивает про переводы, 
а про мое искусство – никогда. Для меня это 
такой момент чувствительный, потому что 
я вижу, как родители приезжают к другим 
артистам на спектакли. У меня не так. Мама 
тоже расстроилась, но она хочет, чтобы я себя 
чувствовала хорошо, была счастлива. Она со 
временем начала интересоваться и радоваться 
моим успехам в арт-работе. Я думаю, что у 
мамы получилось больше это принять.

– У вас есть мечта?
– У меня есть мечта найти собственную 

стабильную команду. Я так много работала в 
различных проектах с различными людьми, что 
сейчас хочется свою команду-семью. В моем 
коллективе не было бы иерархичности. Для 
меня важны толерантность, приятие, веселье. 
Делать проекты со стабильной командой – 
это было бы очень здорово. Ну и продвигать 
мультимедиа искусство.

– Возможно, вам нужно переехать 
в Петрозаводск. Здесь уже есть такая 
команда.

– Да, думаю, здесь бы получилось. Люди 
тут просто огонь. Такой душевности не най-
дешь нигде.
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Добровольцы «Другого формата» 
со священником посетили СИЗО 

в Петрозаводске
Подарки для заключенных собрали неравнодушные жители 

карельской столицы и волонтеры социального центра «Попечение» 
в рамках акции «Воля сердца»

Волонтеры «Другого формата» вместе с иереем храма великомученицы Екатерины 
Николаем Беловым посетили СИЗО № 1 в Петрозаводске. Об этом сообщает пресс-служба 
УФСИН Карелии.

Священнослужитель обошел камеры режимного корпуса № 1, поздравил подозре-
ваемых, обвиняемых и осужденных с прошедшими новогодними и рождественскими 
праздниками. Отец Николай пожелал им помощи Божией на пути покаяния и исцеления, 
окропив святой водой помещения, в которых содержатся лица, преступившие черту 
закона. Затем он выслушал каждого, кто хотел пообщаться с ним.

Всем, кто содержится под стражей, волонтеры вручили подарки: чай, сладости, 
средства личной гигиены, письменные принадлежности, теплые носки и другое. Эти 
подарки собрали неравнодушные жители карельской столицы и волонтеры социального 
центра «Попечение» в рамках акции «Воля сердца».

– Мы стараемся принимать активное участие в воспитательной работе с осужден-
ными. Считаем, что духовное просвещение особенно важно, когда человек совершил 
преступление, ему необходимы помощь и поддержка в желании вернуться к законо-
послушной жизни, – отметил священнослужитель.

Зооволонтеры проводят «Уроки добра» 
Добровольцы благотворительного фонда «Рекс» рассказывают 
о сборе гречневой крупы и бережном отношении к животным

«Урок добра» зооволонтеры вместе с советником по воспитанию Викторией Проше-
луйкиной провели в школе № 1 Олонца для «Орлят России».

– Самым главным итогом этого урока стало то, что они решили участвовать в акции 
«Гречка от Деда Мороза» и собрать корм для животных, оказавшихся в приюте. Вместе 
с классными руководителями и родителями дети собрали большой предновогодний 
подарок для собачек, – рассказали в фонде.

Для учащихся Луусалмской школы активисты открыли 4 секрета помощи животным. 
В формате видео Александра Сухова – президент благотворительного фонда помощи 
бездомным животным «Рекс» – рассказала о том, что нельзя жестоко относиться к 
животным, а также о том, что есть такая акция помощи, как сбор гречневой крупы для 
собак в приютах.

Петрозаводская школа № 9 имени Фрадкова также стала участником программы 
«Добрых уроков».

«Мы в ответе за тех, кого приучили» – какие хорошие слова. Но люди иногда забывают 
об этом, и можно видеть, как бродит одинокая собака, как мальчишки гоняют кошку, 
которая когда-то жила в квартире. Очень жаль, что такие картины не редки. Вместе мы 
делаем хорошее дело. Спасибо Александре и ее команде за «Уроки добра»», – написали 
отзыв школьники после видеоурока.

Уроки проводятся в рамках проекта «Помогаем людям помогать животным: систем-
ный подход к профилактике жестокого обращения с животными» с использованием 
гранта Фонда президентских грантов.

На благотворительном празднике собрали почти 60 тысяч рублей на развитие 
больничной клоунады

«Новый год в сладком королевстве» объединила волонтеров фонда имени Арины Тубис и кондитеров
В Петрозаводске прошел благотворительный праздник для детей «Новый год в 

сладком королевстве». Он вдвойне получился детским, потому его участниками стали 
юные жители Карелии, которые помогли своими взносами – входными билетами – 
юным пациентам с тяжелыми заболеваниями.

В рамках мероприятия БФ имени Арины Тубис собрал почти 60 тысяч рублей для 
поддержки онкопациентов.

– Это благотворительное мероприятие, которое приурочено к новогодним праздникам. 
Мы его раньше проводили регулярно, но потом была пандемия, и мы приостановили эту 
акцию. Но люди не забывали его, и очень часто нам напоминали, спрашивали, будет ли 
праздник. И мы подумали вместе с нашей командой и решили, что надо его возобнов-
лять. И в этом году нас очень порадовал результат, – рассказала Юлия Тубис, президент 
благотворительного фонда.

Праздник назвали сладким, потому что в нем участвуют кондитеры. Карельские мастера 
предоставили в качестве благотворительных угощений самые разнообразные десерты. 
После праздника волонтеры угощения также отвезли в онкологический диспансер и 
порадовали медиков.

– В организации этого праздника нам помогают волонтеры pro bone. Это известные 
ведущие, шоумены, диджеи. Алексей Лукиянчук стал самым ярким Дедом Морозом это-
го года. Он просто зажег весь зал и завлек в свои шутливые игры не только детей, но и 
взрослых. На празднике работал профессиональный танцор Пабло. Это было весело. Мне 
очень понравилось это мероприятие, потому что отдохнули все: дети, родители и даже 
волонтеры, которые в этот день вроде бы работали и помогали в организации праздника, 
– продолжает Юлия Тубис.

Для гостей праздника прошли сладкие мастер-классы. Для тех, у кого не было воз-
можности поучаствовать за благотворительный взнос, устроили бесплатные занятия.

– Все взносы отправляются на поддержку благотворительных программ фонда. В этот 
раз мы решили направить средства на развитие команды больничных клоунов. Это очень 
важное направление нашей работы. Клоуны выходят в больницы, индивидуально на дом 
к нашим подопечным, и в тяжелый период болезни для них это огромная поддержка, – 
рассказала президент благотворительного фонда.

Волонтеры уверены, что такой праздник – это замечательный пример того, как благо-
творительные мероприятия могут изменить жизни людей к лучшему.
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Автомобилист выплатит почти миллион 
рублей травмированной жертве аварии
Суд признал пожилого водителя виновным в ДТП, в результате 

которого серьезные травмы получила пассажирка другого 
автомобиля

Суд приговорил 63-летнего жителя Костомукши к полутора годам ограничения свободы 
и обязал его выплатить 990 тысяч рублей жертве ДТП в качестве компенсации морально-
го вреда. Мужчина был признан виновным в нарушении правил дорожного движения, 
повлекшем по неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью человека. Об этом 
информирует Прокуратура Карелии.

В декабре 2022 года мужчина на автомобиле марки Nissan X-TRAIL ехал из Костомукши 
в Сегежу. Вблизи поселка Кочкома при прохождении затяжного поворота он превысил 
скорость. Машину занесло на встречную полосу. Произошло столкновение с автомобилем 
марки Kia Rio. В результате пассажирка автомобиля Kia Rio получила травмы, отнесенные 
к тяжкому вреду здоровью.

Бухгалтер перевела мошенникам 
более полутора миллиона рублей 

со счета организации
Полицейские выясняют все обстоятельства произошедшего, 

возбуждено уголовное дело

В петрозаводскую полицию поступило заявление от 39-летней сотрудницы одной из 
частных фирм, которую ввели в заблуждение аферисты, что привело к убыткам органи-
зации. Как сообщает пресс-служба МВД Карелии, женщина, выполняющая обязанности 
бухгалтера, получила сообщение от лица своего руководителя. Он рассказал, что нашел 
новых партнеров по бизнесу, и попросил перевести на их счета 1 млн 600 тысяч рублей 
для заключения договоров.

«Работница выполнила требования и перевела деньги с банковского счета компании. 
Спустя время она решила связаться с директором по телефону и узнала, что он никаких 
распоряжений не давал», – говорится в сообщении ведомства.

Сейчас полицейские выясняют все обстоятельства произошедшего. По факту преступной 
деятельности возбуждено и расследуется уголовное дело.

Жителя Прионежья осудили 
за выращивание запрещенных растений

Мужчина получил условный срок
В Прионежском районном суде рассмотрено уголовное дело в отношении 48-летнего 

жителя района. Как сообщает объединенная пресс-служба судов, мужчину обвинили по 
статье УК РФ о «незаконном хранении без цели сбыта наркотических средств в значительном 
размере, а также растений, содержащих наркотические средства, в крупном размере».

«В ходе судебного заседания установлено, что подсудимый по месту своего жительства 
оборудовал места для выращивания наркосодержащих растений, из которых изготавливал 
наркотическое средство и хранил по месту жительства с целью последующего личного 
употребления», – говорится в сообщении.

В судебном заседании подсудимый вину в совершении преступления признал в полном 
объеме. Мужчина был признан виновным, ему назначено наказание – лишение свободы на 
срок три года условно с испытательным сроком два года.

Приговор суда в законную силу не вступил.

Мужчина пытался 
уложить собутыльницу спать 

и случайно задушил ее
Виновного суд приговорил к ограничению свободы на 6 месяцев

Житель Пудожского района осужден за причинение смерти своей знакомой по неосто-
рожности. Об этом информирует объединенная пресс-служба судов Карелии.

«Суд установил, что мужчина в сентябре 2023 года, находясь в состоянии алкогольного 
опьянения у себя дома, стал перетаскивать к кровати лежавшую на полу в состоянии опьянения 
потерпевшую, взяв ее за футболку с обеих сторон шеи и потащив, применяя физическую 
силу, в результате чего произошло удушение потерпевшей, повлекшее ее смерть на месте 
происшествия», – говорится в сообщении пресс-службы.

Подсудимый вину признал полностью, раскаялся.
Суд учел смягчающие вину обстоятельства: явку с повинной, активное способствование 

раскрытию и расследованию преступления, полное признание вины, раскаяние в содеян-
ном. В качестве отягчающего вину обстоятельства суд признал совершение преступления 
в состоянии алкогольного опьянения, которое способствовало совершению преступления.

Приговором суда мужчина признан виновным по статье 109 УК РФ «Причинение смер-
ти по неосторожности», ему назначено наказание в виде ограничения свободы сроком на 
6 месяцев с возложением ограничений: не выезжать за пределы территории Пудожского 
района, не изменять место жительства или пребывания без согласия специализированного 
государственного органа, осуществляющего надзор за отбыванием осужденными наказания 
в виде ограничения свободы; обязанность – являться в специализированный государственный 
орган, осуществляющий надзор за отбыванием осужденным наказания в виде ограничения 
свободы, один раз в месяц для регистрации.

Приговор не вступил в законную силу.

Петрозаводчанин дорого заплатил 
за попытку решить вопрос с коллекторами

Мужчина стал жертвой мошенников
Полиция Петрозаводска начала проверку по факту мошенничества после заявления 

от 37-летнего горожанина, сообщает МВД Карелии.
По словам заявителя, его брату позвонил неизвестный и представился сотрудником 

органов внутренних дел. Собеседник сообщил, что родственник горожанина в розыске из-за 
долгов. Тот позвонил потерпевшему и дал номер, чтобы разобраться в ситуации.

37-летний горожанин во время звонка узнал, что на него якобы оформлен кредит в 
микрофинансовой организации. Собеседник его убедил, что полиция занялась этим делом, 
но ему нужно решить вопрос с коллекторами, телефоны которых получил петрозаводчанин. 
Потерпевший позвонил по указанным номерам. Псевдоколлекторы предложили ему погасить 
кредит, чтобы проценты перестали начисляться, а после установления всех обстоятельств 
пообещали возмещение расходов.

Потерпевший перевел 77 300 рублей на некий счет и стал ждать окончательного раз-
решения ситуации. Спустя некоторое время он позвонил в полицию и только тогда понял, 
что общался с мошенниками.

Порезал бывшую жену 
и спрятался у мамы

Подозреваемому грозит до двух лет тюрьмы

В суоярвскую полицию обратилась жительница одного из поселков округа с заявлением 
на своего бывшего мужа, который угрожал ей ножом. Как сообщает пресс-служба МВД 
Карелии, в деталях происшествия разбирался местный участковый, который установил 
местонахождение 46-летнего подозреваемого.

Правоохранители считают, что бывший муж заглянул к заявительнице по делам. В это 
время она разговаривала по телефону, от чего подозреваемый почувствовал ревность к ново-
му потенциальному партнеру женщины. Тогда он схватил нож и стал угрожать потерпевшей. 
Она попыталась прикрыть лицо и получила несколько порезов пальцев рук.

«Угрозы бывшего мужа восприняла буквально. Ситуация осложнилась еще и тем, что 
женщина не могла постоять за себя или покинуть квартиру из-за проблем со здоровьем», – 
говорится в сообщении ведомства.

После инцидента подозреваемый скрылся и прятался у матери, где его и обнаружил 
полицейский. Мужчина признал вину. Сейчас правоохранителями возбуждено уголовное 
дело об угрозе убийством. Максимальная санкция инкриминируемой статьи предусматривает 
лишение свободы на срок до двух лет.

Праздник жизни с чужой картой 
Уголовное дело по факту кражи с банковского счета 

направлено в суд
Полиция Сортавальского района завершила расследование уголовного дела по факту 

кражи с банковского счета в отношении 37-летнего местного жителя, сообщает МВД Карелии.
Установлено, что в октябре 2023 года обвиняемый нашел на полу в магазине чужую 

банковскую карту, которую забрал себе и в течение недели тратил с нее деньги. Мужчина 
покупал продукты, спиртное и сигареты, одежду и лекарства, несколько раз обедал в кафе 
и неоднократно снимал номер в гостинице. Кроме того, он платил картой за поездки в обще-
ственном транспорте и приобрел билеты на поезд до Санкт-Петербурга туда и обратно. На 
этом праздник жизни закончился, так как на карте не осталось средств, отмечают в МВД 
Карелии. Сумма ущерба превысила 35 тысяч рублей.

Владелица карты обнаружила, что с ее счета пропали деньги, только спустя несколько 
дней и пошла в полицию, после чего обвиняемого нашли. Фигурант полностью признал 
вину и раскаялся в содеянном.

Уголовное дело с обвинительным заключением направлено в суд.

Следком предъявил обвинение 
руководителю Медвежьегорского района
Муниципальный чиновник вину в совершенном преступлении 

не признал, от дачи показаний отказался
Главе администрации Медвежьегорского района предъявлено обвинение в совершении 

преступления против интересов государственной службы, сообщается в официальной 
группе Следкома Карелии. Чиновнику вменяют совершение действий, явно выходящих 
за пределы его полномочий и повлекших существенное нарушение прав и законных 
интересов организации, охраняемых законом интересов общества и государства, из 
корыстной заинтересованности.

Следствием установлено, что в 2022 году обвиняемый, используя служебное положение, 
безвозмездно получил от одного из местных предприятий около килотонны щебня общей 
стоимостью более 250 тысяч рублей.

«Полученный строительный материал обвиняемый использовал в личных целях, для 
обустройства принадлежащего ему земельного участка. Вину в совершенном преступлении 
не признал, от дачи показаний отказался», – говорится в сообщении ведомства.

В Следственном комитете отметили, что санкцией статьи предусмотрено лишение сво-
боды на срок от трех до десяти лет с лишением права занимать определенные должности 
или заниматься определенной деятельностью на срок до трех лет.

Напомним, что руководитель района был задержан силовиками по подозрению в при-
своении имущества в мае прошлого года. У него прошли обыски. Вопрос об избрании меры 
пресечения главе администрации был рассмотрен в Петрозаводском городском суде. Судья 
Олег Цепляев освободил его из-под стражи.
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Таня и Даша 
Как можно помочь себе и ребенку, оставшемуся без родителей

Анна ГРИНЕВИЧ

В Карельском союзе защиты детей с июля 
2022 года работает программа «Наставники», 
позволяющая ребенку, растущему без роди-
телей, получить поддержку взрослого чело-
века. Наша бывшая коллега Татьяна КАЛЛИ-
ЕВА рассказывает, как стала волонтером, 
прошла обучение и оказалась наставником 
для девочки Даши из Центра помощи детям.

Мы давно знаем, что ребенку, который 
живет не в семье, а в социальном центре, 
больше подарков и праздников с хоровода-
ми нужна опора на взрослых людей, которые 
готовы его понять, поддержать, позаботиться о 
нем. В Петрозаводске для детей без родителей, 
которые не имеют возможности попасть в при-
емную семью, уже два года работает программа 
«Наставник». Ребенку, выразившему согласие 
иметь рядом с собой старшего товарища, настав-
ника, друга, подбирается «компаньон» из числа 
волонтеров, прошедших обучение и готовых 
взять на себя ответственность за своего подо-
печного. Опыт в Карелии уникальный.

Сейчас у 16 подростков в Карелии уже 
есть свои наставники. Сейчас идет набор 
волонтеров, желающих пройти обучение по 
программе наставничества. В апреле Карель-
ский союз защиты детей проведет большую 
двухдневную встречу для волонтеров и для 
людей, заинтересованных в поддержке детей, 
живущих в социальных учреждениях. Руко-
водители проекта уверены, что идея найти 
наставника для каждого ребенка из Центра 
наставника вполне состоятельна.

Два года назад Татьяна была нашей кол-
легой, работала корреспондентом телеканала 
«САМПО ТВ 360°». Сейчас она получает вто-
рое высшее образование психолога в ПетрГУ, 
является куратором наставнических пар и про-
должает общение со своей подопечной Дарьей, 
которая сейчас живет в Олонце и учится там 
в колледже.

Не родитель, а друг

– Как ты стала наставником?
– Я прошла обучение. Сначала была учеба 

онлайн на базе программ «Арифметика добра», 
потом очное обучение. Потом мне нашли под-
шефного, и мы подписали договор. Это было 
год назад. Когда я узнала, что Даше 17 лет, то 
слегка растерялась. Ей 17, мне 26, невелика 
разница. Я стала сомневаться, что смогу чем-
то помочь такому уже взрослому человеку.

– Вы подписываете договор? Зачем?
– Отношения наставника и его подопечного 

регламентированы. Договор заключается на 
год. Есть правила, которые нельзя нарушать, 
есть обязанности сторон. Например, наставник 
обязуется встречаться с ребенком не менее 
4 раз в месяц. Мы с ребенком проговариваем, 
что наставник – это не приемный родитель, 
не спонсор. Это друг. В паре обе стороны 
учатся выстраивать отношения.

– Вы сразу подружились с Дашей?
– Мы встретились с Дашей, я помогла ей 

выбрать оправу для очков. Нормальная дев-
чонка, думаю. Я ожидала, что мы подружимся 
сразу, но такого не было. Потом мы сходили на 
мастер-класс и сделали по открытке. Начали 
общаться. Мы ходили куда-то, гуляли, разго-
варивали. Даша начала приходить ко мне в 
гости. Мы готовили еду, смотрели фильмы.

Программа «Наставники» была приду-
мана для того, чтобы подросток, выходя из 
социальной системы, мог ориентироваться в 
мире. В соцучреждении за него многое решает 
система. У человека часто не бывает пред-
ставления о том, как покупать продукты, что 
из них готовить. Как правильно питаться. Как 
следить за временем. Где и как оформлять 
документы. Ребенок из детдома перманент-
но испытывает стресс. Ему трудно жить без 
значимого взрослого рядом.

Говорит Даша:
– После того, как мы выбрали очки, пош-

ли на остановку. Там вспоминали веселое, и 

Таня смеялась. Тогда я подумала, что мы под-
ружимся. Таня была в белом пальто, зеленой 
шапке и шарфе.

Мы обе изменились

– Что было важным в ваших отно-
шениях?

– Привязанность формируется, когда у 
людей появляются общие эмоции. Когда мы 
начали общаться, Даша всегда говорила: ты 
веселая, мне было весело, и все в таком 
духе. Мне показалось, что она не всегда 
может подобрать слова, чтобы выразить то, 
что чувствует. Мы стали изучать эмоции. 
Потом я заметила, как Даша стала говорить 
о других вещах: мне было интересно, я уста-
ла, я волновалась. Она просто узнала, как 
называется то, что она ощущает.

У нас были свои правила. От меня прось-
бы не материться и не курить, когда мы вме-
сте. Откладывать телефон. Даша предложила 
подводить итоги встреч.

Говорит Даша:
– Меня очень радовало то, что с Таней я 

могла говорить откровенно и не бояться рас-
сказывать, что у меня случилось в этот день. 
Я знала, что она меня не будет осуждать.

– Вы общались год и не ссорились?
– Через пять месяцев у нас случился кри-

зис. Даша испытывала меня на прочность. 
Психологи говорят, что это нормально, но 
для меня кризис был тяжелым переломным 
моментом. Выход из него я называю катар-
сисом. Я злилась на нее, сделала паузу в 
наших отношениях и начала читать книги 
Юлии Гиппенрейтер «Общаться с ребенком. 
Как?» и «Продолжаем общаться с ребенком. 
Так?» И я поняла, что Даша не хотела мне 
навредить, она закрывала свою потребность 
во внимании. Когда мы понимаем пробле-
му, можно двигаться дальше. Когда Даша 
поняла, что я ее не отвергла, она приняла 
наши отношения. Через пару месяцев мы 
конфликт разрешили, и наступил хороший 

этап. Отношения стали глубже. Мы обе изме-
нились, получили опыт.

«Как здорово, 
что у Тани есть Даша»

– Трудно не давить на своего подо-
печного?

– Я не буду принуждать ребенка жить по 
моим правилам, говорить, что ему делать, 
как жить и как питаться. Но, когда я вижу, 
что выпускник центра живет в общежитии и 
покупает себе на обед газировку и «дошик», 
я могу ему сказать: «Купи себе суп!»

– И слова помогают?
– Сейчас у Даши сложный период. Я 

не могу ее обнять, поэтому поддерживаю сло-
вом. Когда я стала куратором наставнических 
пар, я стала осознанно использовать слова как 
инструмент общения. Я могу сказать: «Как 
здорово, что у Тани есть Даша». Для меня эти 
слова очень важны.

Говорит Даша:
– Таня научила меня доверять, она была 

рядом, принимала меня такой, какая я есть. 
Она научила меня не врать, объяснила, что 
ложь все равно всплывает и потом справляться 
с ее последствиями гораздо больнее.

– Что дало вам это общение в тече-
ние года?

– По истечению года мы подводим итоги. 
Наставник думает и видит одно, а ребенок 
может воспринимать ситуацию по-другому. 
Даша научилась идентифицировать чувства и 
эмоции, она стала увереннее в себе, спокойнее.

«Дети в стрессе 
не развиваются»

– Как вообще ты стала волонтером 
Карельского союза защиты детей?

– Меня интересовала тема сиротства, и 
у меня был ресурс. До этого я работала жур-
налистом и делала сюжеты на социальные 
темы. У меня был опыт работы в детско-
юношеском центре. Я сама воспитанница 
Дениса Рогаткина. Я прямо чувствовала, 
что у меня все стабильно, и я могу куда-то 
идти что-то отдавать. Когда я узнала про 
Карельский союз защиты детей, это прекрас-
но поместилось в мою жизнь. Мне кажется, 
что каждый должен как-то вкладываться в 
развитие нашего общего будущего. Нужно 
помогать тем, кому тяжело.

Моя мама работала медсестрой в детском 
доме и подружилась там с одной девочкой, 
помогала ей. Сейчас у этой девочки свои 
дети, они с мамой до сих пор общаются. Для 
меня это пример правильного отношения 
к теме.

Когда я начала работать с детьми, убеди-
лась в том, что тема социального сиротства, 
вообще семейная тема мне близки. Я актив-
ный сторонник отношений без насилия. Тема 
семейного насилия меня сейчас интересует 
и с научной точки зрения. Я могу сейчас вам 
загрузить презентацию и наглядно показать, 
как мозг ребенка реагирует на ситуацию 
стресса. Мой ориентир в теме – Людмила 
Петрановская.

Существует статистика, согласно которой 
многие мужчины до сих пор считают, что 
мальчиков нужно воспитывать жестко. Они 
полагают, что, если к ним в детстве применяли 
насилие, то нормально так же поступать и со 
своими детьми. Те, кто нормализует насилие, 
не понимают, как насилие влияет на разви-
тие ребенка, на его мозг. Детей бить нельзя. 
Дети в стрессе не учатся, не развиваются, им 
ничего не надо. Сейчас я понимаю, насколь-
ко важны родители в воспитании человека. 
Они должны быть опорой и защитой ребенку.

– Чего бы ты хотела добиться?
– Я хочу, чтобы каждый ребенок оказался 

в семье. Иначе никак. Если пока нет семьи, 
пусть рядом будет наставник. Будут кружки 
и репетиторы. Место, куда человек может 
прийти и отдохнуть. Вот такие простые мечты.

«Карельский союз защиты детей» – региональная общественная организация, сотрудничающая 
со всеми карельскими центрами помощи детям. Сейчас создано три программы помощи детям, 
живущим без попечения родителей: «Наставники» (когда у ребенка есть старший друг, который 
напрямую общается с ним), «Траектория успеха» (ребенок занимается в кружках и у репетиторов, 
и общественная организация это оплачивает) и «Поколение Выбор», созданная для знакомства детей 
с миром профессий и развития гибких навыков. Руководит проектом «Наставники» Мария Пячиц, 
психолог программы – Дарья Семенова.
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В прошлом году 6 279 карельских семей 
распорядились средствами материнского 

капитала 
Из них 2 598 семей направили деньги на улучшение жилищных 

условий, 1 881 – на обучение детей, 1 760 – на ежемесячную 
выплату и 40 – на накопительную пенсию

Участницей нацпроекта стала семья Тарасенко из Петрозаводска. В 2023 году Елизавета 
и Иван оформили федеральный маткапитал на дочь Анну, ранее сертификат получили 
на сына Дмитрия.

– Дети еще маленькие, одному 3 месяца, второму меньше 2 лет. Материнский капи-
тал, который оформлен на сына, мы направили на погашение части ипотеки. Квартиру 
купили еще до рождения Димы. Выплату на Аню пока не расходовали, еще думаем как. 
Может быть, снова вложим в квартиру или оформим ежемесячную выплату. Пока рас-
сматриваем варианты, – говорит мама.

В 2023 году Отделение Социального фонда по Карелии оформило 2 949 сертификатов 
на материнский капитал. Это ощутимая поддержка семьям, говорит Елизавета Тарасенко.

– Он дает возможность закрыть наболевшие вопросы, это заметно облегчает жизнь. 
Так мы можем сосредоточить семейные финансы на здоровье детей. Для нас с Иваном 
это очень важно.

Финансовая поддержка семей – один из ключевых инструментов президентского 
нацпроекта «Демография». 

1 февраля этого года Социальный фонд повысит на 7,4% сумму материнского капи-
тала всем семьям, которые пока не воспользовались им или воспользовались частично. 
Максимальное повышение ждет те семьи, которые пока ни разу не распоряжались серти-
фикатом. Для них сумма вырастет сразу на 44 тыс. рублей. Если оформлен повышенный 
материнский капитал на второго ребенка и при этом не было никаких трат, увеличение 
составит уже 58 тыс. рублей.

Семьи, у которых право на соцподдержку появится после 1 февраля этого года, полу-
чат сертификаты на сумму более 630 тыс. рублей. Повышенный материнский капитал 
на второго ребенка вырастет почти до 833 тыс. рублей.

Сертификаты на маткапитал оформляются удобно в проактивном формате – родителям 
новорожденных детей не нужно никуда обращаться. Уведомление о принятом решении 
и сертификат в форме электронного документа направляются в личный кабинет мамы 
на сайте СФР. 

С 2024 года в программу материнского капитала внесен ряд изменений. С 1 января 
увеличен период, в течение которого можно обратиться за выплатой из материнского 
капитала и получить деньги за все время с момента рождения ребенка. До 2024 года это 
было возможно в течение первых 3 месяцев с рождения. Теперь такая возможность у 
родителей будет в течение полугода после появления ребенка.

Кроме того, с января семьи смогут за счет средств материнского капитала провести 
реконструкцию дома блокированной застройки.

Еще одно нововведение коснется отдельных категорий мужчин, у которых возникло 
право на получение маткапитала. Речь идет об отцах-одиночках, которые воспитывают 
детей либо являются единственными усыновителями. С 1 января 2024 года вступил в силу 
закон, позволяющий им так же, как и матерям, направлять маткапитал на формирование 
накопительной пенсии.

В 2023 году региональный маткапитал 
предоставлен 1 572 многодетным семьям 

Финансовая поддержка в размере 105,5 тыс. рублей 
предоставляется семьям, проживающим в Карелии, при рождении 

(усыновлении) после 1 января 2012 года третьего, четвертого 
ребенка или последующих детей

Общая сумма выплат составила 87,49 млн рублей. Эти средства можно направить 
на улучшение жилищных условий (воспользовались 430 карельских семей), на опла-
ту детского сада (833 семьи), приобретение пассажирского автомобиля (4 семьи) и/или 
сельскохозяйственной техники (91 семья), обеспечение детей-инвалидов техническими 
средствами реабилитации (1 семья), оплату газификации жилья (5 семей). 

С июня прошлого года средства также можно направить на ремонт жилья, так сдела-
ли 208 семей. Например, многодетная семья Сафоновых из Медвежьегорского района 
обратилась в Центр социальной работы за возможностью использовать региональный 
материнский семейный капитал на ремонт квартиры. Средства направили на оплату 
строительных материалов. В результате семья смогла сделать свое жилье комфортнее 
и уютнее. 

Сегодня региональный маткапитал – мера нацпроекта «Демография».
Минсоцзащиты Карелии напоминает: заявление о предоставлении регионального 

материнского (семейного) капитала можно подать на едином портале государственных 
и муниципальных услуг. 

Дополнительная информация доступна по телефону единого контакт-центра 8 (800) 
100-00-01.

Помощники по уходу
В 2023 году в рамках федерального проекта «Старшее поколение» 
национального проекта «Демография» в Карелии организована 
работа по реализации пилотного проекта по созданию системы 

долговременного ухода за гражданами пожилого возраста 
и инвалидами

По системе долговременного ухода обязательное обучение прошли 174 человека.
Внедрение системы долговременного ухода на территории республики Карелия нача-

лось с Прионежского, Олонецкого, Кондопожского районов и Петрозаводска.
Главные цели системы – обеспечить гражданам, нуждающимся в уходе, поддержку их 

жизнедеятельности для максимально долгого сохранения привычного качества жизни, 
а также содействие родственникам, осуществляющим уход.

Система долговременного ухода (СДУ) ориентирована на лиц старше трудоспособного 
возраста и инвалидов, полностью или частично утративших способность либо возмож-
ность передвигаться, обеспечивать основные жизненные потребности.

Включение граждан в систему долговременного ухода осуществляется на основании 
экспертной оценки индивидуальной потребности в услугах.

Распоряжением правительства Карелии утвержден план по созданию системы долго-
временного ухода, образована межведомственная рабочая группа.

Внедрение системы предусматривает подготовку и переподготовку персонала. Так, 
специалисты, определяющие индивидуальную потребность в социальных услугах, проходят 
обучающие курсы, организованные благотворительным фондом «Старость в радость», 
а специалисты, предоставляющие услуги, прошли обучение на базе Петрозаводского 
базового медицинского колледжа по специально разработанной программе обучения.

В рамках проекта по созданию СДУ в 2023 году обязательное обучение по программе 
«Помощник по уходу» прошли 174 человека, из которых 115 человек – родственники 
получателей социальных услуг. Приобретенные профессиональные знания и навыки 
позволят помощникам по уходу обеспечить достойную заботу о людях с дефицитом 
самообслуживания, оказывать им социальные услуги на другом, качественном уровне.

Одно из преимуществ СДУ – возможность трудоустройства в подразделении Ком-
плексного центра родственников получателей социальных услуг в качестве помощников 
по уходу с заключением срочного трудового договора и оплатой труда.

Ольга Владимировна (51 год), мама молодого человека с инвалидностью: 
– Узнала о системе долговременного ухода и позвонила в Комплексный центр соцоб-

служивания, где подтвердили, что мне как родственнику получателя социальных услуг 
можно пройти обучение и далее трудоустроиться помощником по уходу. Только сейчас 
приходит понимание того, как правильно общаться, квалифицированно оказать помощь 
человеку с инвалидностью, при этом не навредить собственному здоровью.

Для организации работы по созданию модели СДУ при Комплексном центре соцоб-
служивания закуплены кресла-лифты, сиденья для ванны, подушки-валики и реабилита-
ционные подушки, ванночки для мытья головы и ванны-простыни для купания лежачих 
подопечных в постели, доски для пересаживания, насадки на унитаз, скользящие простыни. 

В I квартале 2024 года ожидается поставка многофункциональных кроватей (204), 
противопролежневых надувных подушек для сидения, поясов для перемещения. 

Все необходимое реабилитационное оборудование для работы в рамках пилотного 
проекта по созданию СДУ будет передано в социальные пункты проката подразделений 
Комплексного центра соцобслуживания Карелии по Петрозаводску, Прионежскому, Оло-
нецкому и Кондопожскому районам в течение первого полугодия 2024 года. 

Численность получателей социальных услуг в рамках пилотного проекта составляет 
250 человек, граждане, принятые на обслуживание в систему долговременного ухода в 
2023 году, продолжат получать услуги.

Родителям инвалидов разрешили 
подрабатывать

С 1 января уход за ребенком-инвалидом или инвалидом с детства 
1-й группы можно совмещать с частичной занятостью

С 1 января вступил в силу закон, позволяющий сохранить ежемесячные выплаты по 
уходу за ребенком-инвалидом родителям и опекунам, вышедшим на работу на условиях 
неполного рабочего времени. В том числе дистанционно или на дому. Это касается полу-
чателей ежемесячных выплат в размере 10 тыс. рублей по уходу за ребенком-инвалидом 
в возрасте до 18 лет или инвалидом с детства первой группы.

Размер выплаты устанавливается с районным коэффициентом, и в Карелии он может 
составлять от 11 до 14 тысяч рублей в зависимости от района проживания. 

Ранее оформить такой уход могли только неработающие родители или опекуны, а 
теперь у получателей выплаты может быть частичная занятость.

Если родитель или опекун, получающий компенсационную выплату, не работает, 
то периоды ухода учитываются в страховой стаж и увеличивают его пенсионные коэф-
фициенты, от суммы которых зависит размер будущей пенсии. Полный год ухода дает 
1,8 коэффициента и год стажа.

В Карелии уход за детьми-инвалидами или инвалидами с детства осуществляют 
2 300 родителей и опекунов, из них 546 оформили его в 2023 году. 
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25-часовая автогонка пройдет на льду 
озера Айранне 

Участие в гонке примут лучшие пилоты из Сортавалы, Выборга, 
Санкт-Петербурга, Москвы, Домодедово, Челябинска, Липецка 

и других городов России и зарубежья
Фестиваль «Зимний драйв в Карелии» 

пройдет в Сортавале с 16 по 18 февраля (12+). 
Гранд-фестиваль включает в себя 25-часо-
вую непрерывную гонку автомобилей на 
льду озера Айранне, карельскую ледовую 
джимхану, трехчасовой мотомарафон, раз-
нообразный активный отдых для зрителей и 
не только. Об этом сообщают организаторы.

Главное событие фестиваля – автомобиль-
ный марафон-гигант «25 часов на льду».

«Удивительная, зрелищная и одновременно 
крайне сложная гонка на ледовой трассе в 
суровых условиях карельской зимы: только 
задний привод, покрышки без шипов, трасса 
на естественном льду озера Айранне, более 
25 команд.

Участие в гонке примут лучшие пилоты 
из Сортавалы, Выборга, Петербурга, Москвы, 
Домодедово, Челябинска, Липецка и других 
городов России и зарубежья. Наше меропри-
ятие проводится с 2018 года и до сих пор не 
имеет аналогов в мире», – сообщили органи-
заторы.

Фестиваль объединяет энтузиастов не 
только профессионального, но и любитель-
ского автоспорта. «Зимний драйв» включен в 
календарь ежегодных мероприятий Карелии 
и проходит при поддержке главы Карелии 
Артура Парфенчикова и главы Сортавальского 
района Сергея Крупина.

Почетные гости гранд-фестиваля «Зимний 
драйв в Карелии»:

Нина Абросова – российская чемпионка 
мира по профессиональному боксу, 6-кратная 
чемпионка России в обеих версиях савата, 
чемпионка Европы, дважды финалистка 
чемпионата мира;

Владимир Осокин – легенда мирового 
велосипедного спорта, заслуженный мастер 
спорта СССР, олимпийский чемпион и пяти-
кратный чемпион мира;

Михаил Чирков – именитый медиаменед-
жер, политолог, публицист, академик Между-
народной академии социальных технологий. 
Один из создателей телепередачи «Большие 
гонки».

Организатор фестиваля «Зимний драйв в 
Карелии» Илона Накутис – чемпионка Рос-
сии 2007 года по авторалли, призер этапов 
чемпионата Европы, 4-кратный рекордсмен 
России по установлению рекордов скорости 
на льду Байкала 2021 и 2022 годов, тренер 
высшей категории и руководитель центра 
экстремального вождения «Драйв Класс».

Карельские спортсменки стали 
победителями первенства СЗФО 
по художественной гимнастике

Первое место взяла команда из Петрозаводска

С 20 по 24 января в Сыктывкаре состо-
ялось первенство Северо-Западного феде-
рального округа по художественной гимна-
стике, в котором приняли участие карельские 
команды из спортшкол республики, сооб-
щает пресс-служба Центра спортивной под-
готовки в социальных сетях.

За медали поборолись также спортсменки 
из Архангельской, Калининградской, Ленин-
градской, Мурманской, Псковской, Новгород-
ской и Вологодской областей и Республики 
Коми.

Команда «Звезда» спортшколы № 1 из 
Петрозаводска (Полина Васильева, Амина 
Тарханова, Николь Янцевич, Ольга Ганус, 
Кристина Ваганова) заняла 1-е место среди 
девочек 10–11 лет по программе 1-го спор-
тивного разряда 2013–2014 г. р.

Регистрация на лыжный марафон 
«Фонтаны» стартовала

Массовые гонки пройдут в марте. Участников ждут дистанции 
на 25 и 50 км

Регистрация на традиционный лыжный марафон «Фонтаны» (0+) уже стартовала. 
Ее можно пройти по ссылке. Об этом сообщает пресс-служба Минспорта и образования 
Карелии.

Марафон стартует 10 марта на лыжной трассе «Фонтаны». Участников ждут дистанции 
на 25 и 50 км.

Регистрация открыта до 7 марта или до достижения лимита в 500 участников.
Карельская уха из форели и калитки с брусникой будут ждать всех участников на финише. 

Приятно удивит и необычная медаль финишера, уточняют организаторы.

Петрозаводск 
становится спортивной 

столицей
В Университетском кампусе ПетрГУ торжественно открыли новый, 

один из самых современных в России легкоатлетический манеж
В торжественной церемонии приня-

ли участие заместитель секретаря Совета 
безопасности РФ Сергей Вахруков и глава 
республики Артур Парфенчиков.

– Петрозаводск вправе сегодня претендо-
вать на звание одной из легкоатлетических 
столиц России после открытия такого объекта. 
У нас ведь есть еще открытый легкоатлетиче-
ский стадион. Мы сегодня создаем условия, в 
первую очередь для наших ребят и девчонок. 
Чтобы они в таких прекрасных условиях могли 
тренироваться, могли становиться чемпионами. 
Конечно, будут и медали – мы в этом абсо-
лютно уверены, и самого высокого ранга», 
– заявил глава Карелии Артур Парфенчиков. 
Он отметил, что петрозаводский манеж ждет 
атлетов из России.

Площадь манежа – 7 400 кв. метров. Для 
тренировок и соревнований внутри оборудова-
ны шесть прямых дорожек длиной 60 метров, 
четыре овальные дорожки по 200 метров и 
секторы для метания ядра, прыжков в длину, 
высоту, прыжков с шестом. Объект может 
вместить 280 зрителей, на манеже оборудова-
ны тренажерный и конференц-зал, душевые, 
массажный кабинет, восстановительный центр 
с мини-бассейном и сауной, комментаторская, 
а также парковка для автомобилей. Создание 
манежа в республике курировал Совет без-
опасности. 

– Сегодня у карельских спортсменов появи-
лись уникальные возможности найти и реа-
лизовать себя. Воспользуйтесь ими: уверен, у 
вас это обязательно получится. Хочу пожелать, 
чтобы вы стремились в своей жизни к самым 
высоким достижениям, не успокаивались на 
том, чего уже удалось достичь! – обратился к 
спортсменам Сергей Вахруков. 

На универсальной арене созданы все воз-
можности для занятий и соревнований по 
футболу, гандболу, баскетболу, волейболу, 
бадминтону, теннису, боксу, борьбе и легкой 
атлетике. Манеж оснащен современным 
оборудованием, включая систему фикса-
ции результатов международного уровня. 
ПетрГУ готовит пакет документов для вклю-
чения объекта во Всероссийский реестр объ-
ектов спорта – после прохождения необходи-
мых процедур манеж сможет принимать не 
только всероссийские, но и международные 
соревнования.

– Я уверен, что здесь будет интересная и 
яркая спортивная жизнь, а со стороны нашей 
федерации мы будем рады провести здесь 
всероссийские соревнования, ведь объект 
соответствует всем стандартам международ-
ных состязаний и является одним из самых 
современных в России, – отметил генеральный 
секретарь Всероссийской федерации легкой 
атлетики Александр Черкашин.
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Основам предпринимательской 
деятельности учат безработных

В программу включено несколько дисциплин, в числе которых 
основа маркетинга, организационная структура бизнеса 

В группе обучаются 24 жителя из Питкя-
рантского, Беломорского, Сортавальского, 
Костомукшского, Пряжинского, Сегежско-
го, Олонецкого, Кондопожского, Прионеж-
ского районов и Петрозаводска. Всего с 
2019 года по региональной программе 
прошли обучение и открыли свой бизнес 
более 100 человек.

Виталий Баленков из Лахденпохского 
района решил организовать свое дело и вос-
пользовался поддержкой службы занятости. 
В феврале 2023 года он подготовил и успешно 
защитил бизнес-план «Производство заготовок 
для рукоятей ножей из стабилизированной 
древесины». Благодаря кадровому центру 
Лахденпохского района Виталий получил еди-
новременную финансовую помощь, которую 
вложил в покупку оборудования. На сегодняш-

ний день предприниматель самостоятельно 
изготавливает стабилизированную древесину 
для рукоятей и реализует свою продукцию 
через маркетплейсы и интернет-магазин.

В середине февраля все 24 безработных из 
первой группы по обучению предприниматель-
ству должны завершить программу. Уже сейчас 
начат прием заявок на следующее обучение.

Добавим, региональная программа – это 
логическое продолжение президентского 
нацпроекта «Малое и среднее предприни-
мательство». 

В ПКС сообщили о подозрительных 
извещениях о поверке счетчиков

С начала года в почтовых ящиках петрозаводчан появляются новые 
уведомления о необходимости поверить счетчики

Некий «ЖилСервис» ввел «новинку»: 
теперь размещает на листовках сообщение 
о «случаях нелегитимных уведомлений» с 
наглядными примерами. Вероятно, органи-
зация предполагает, что такое нововведение 
должно убедить получателей в достовер-
ности информации.

АО «ПКС-Водоканал» предупреждает 
петрозаводчан, что доверять таким листовкам 
не стоит. Недавно ООО «КРЦ» и АО «ПКС-
Водоканал» рассказывали, как убедиться в том, 
что у прибора учета действительно подходит 
срок поверки.

Напоминаем вам об этом еще раз:
– в извещении обязательно должен быть 

указан номер вашего индивидуального при-
бора учета, проверьте, чтобы он был верным;

– должен быть указан лицевой счет;
– QR-код должен считываться;
– официальные представители указывают 

предыдущие показания счетчика и сроки его 
поверки.

Информация о счетчиках может приходить 
только от компаний, которым вы платите за 
услуги ЖКХ. Сторонние организации не вла-
деют данными ваших ИПУ. Например, дата 
замены либо поверки приборов учета указы-
вается в квитанции, направляемой абонентам 
ООО «КРЦ».

АО «ПКС-Водоканал» обращается к жите-
лям столицы Карелии с просьбой: расскажите 
о рекламных квитанциях в первую очередь 
вашим пожилым родственникам. Объясни-
те, что по телефонам, указанным в подобных 
листовках, звонить нельзя.

Вы всегда можете связаться с Центром 
единого обслуживания «РКС-Петрозаводск» 
по номеру 8 (814-2) 56-04-31 и уточнить сроки 
поверки ИПУ. Узнать информацию об обслужи-
вании счетчиков можно на сайте www.крц10.
рф, по электронной почте: krc-feedback@rks.
karelia.ru или с помощью чат-ботов в мессен-
джерах, ссылки на которые указаны на обо-
роте квитанций.

Отделение СФР 1 февраля проиндексирует 
социальные и страховые выплаты на 7,4%
Размер повышения определен постановлением правительства РФ 

на основе данных Росстата об уровне инфляции прошлого года 
Это вторая волна массовых повышений с начала года после проведенной в январе 

индексации пенсий и изменения прожиточного минимума, по которому рассчитываются 
многие социальные выплаты и меры поддержки.

Прежде всего февральское повышение касается людей с инвалидностью, ветеранов бое-
вых действий, участников Великой Отечественной войны и других россиян, пользующихся 
правом на федеральные льготы. Перечисленные граждане дополнительно к пенсии получают 
так называемую ежемесячную денежную выплату. В феврале выплата, как и многие другие 
пособия, вырастет на 7,4%. В Карелии проживает 65 тысяч получателей ЕДВ. 

Вместе с ежемесячной денежной выплатой Социальный фонд индексирует входящую в 
нее компенсацию набора соцуслуг. По умолчанию набор предоставляют в натуральном виде 
бесплатными лекарствами и медизделиями, путевкой в санаторий или проездом на приго-
родных электричках. По желанию набор можно частично или полностью получать деньгами.

В феврале на 7,4% также будет проиндексирован материнский капитал. Максимальное 
повышение ждет родителей, которые пока ни разу не распоряжались его средствами. Для таких 
семей сумма вырастет на 43,4 тыс. рублей и составит более 630 тыс. рублей. Если оформлен 
повышенный материнский капитал на второго ребенка и при этом не было никаких трат по 
сертификату, сумма вырастет на 57,4 тыс. рублей, до 833 тыс. рублей. Родителям, сохранившим 
неполную сумму на сертификате, в феврале также будет проиндексирован остаток средств. 
В Карелии перерасчет неиспользованного маткапитала коснется 30 тысяч семей. 

Кроме материнского капитала, будут повышены и несколько других выплат семьям, в 
которых недавно появились дети. В частности, Социальный фонд увеличит ежемесячное посо-
бие по уходу на ребенка до 1,5 лет для неработающих родителей, единовременное пособие 
при рождении или усыновлении ребенка, а также единовременное пособие по беременности 
и родам. Перечисленные выплаты, как и прочие, будут проиндексированы на 7,4%.

Все повышения Социальный фонд сделает беззаявительно, поэтому россиянам не нужно 
никуда обращаться или подавать какие-либо заявления, чтобы получить выплаты в новых 
проиндексированных размерах.

Ежемесячная денежная выплата  До 
индексации

 После 
индексации

Инвалидам I группы 4 957,95 5 324,84
Инвалидам II группы 3 540,76 3 802,78
Инвалидам III группы 2 834,40 3 044,15
Детям-инвалидам 3 540,76 3 802,78
Ветеранам боевых действий 3 896,19 4 184,51
Участникам Великой Отечественной войны 5 311,09 5 704,11
Инвалидам войны, участникам Великой Отечествен-
ной войны, ставшим инвалидами 7 081,49 7 605,52

Гражданам, подвергшимся воздействию радиации от 708,60 
до 3 540,76

от 761,04 
до 3 802,78

Героям РФ и СССР, полным кавалерам ордена 
Славы 83 496,41 89 675,14

Героям Труда РФ, Героям Соцтруда, полным кавале-
рам ордена Трудовой Славы 61 566,28 66 122,18

Материнский капитал 
На первого ребенка 586 946,72 630 380,78
На второго ребенка 775 628,25 833 024,74
Доплата на второго ребенка 188 681,53 202 643,96

Пособия на детей 
Единовременное пособие при рождении или усынов-
лении ребенка 22 909,03 24 604,30

Единовременное пособие при усыновлении ребенка 
от 8 лет, ребенка с инвалидностью или нескольких 
детей – братьев и сестер

175 043,67 187 996,90

Ежемесячное пособие по уходу за ребенком 
до 1,5 лет неработающим родителям

от 8 591,47 
до 17 182,94

от 9 227,24
до 18 454,48

Единовременное пособие по беременности и родам 
женщине, уволенной из-за ликвидации предприятия 859,08 922,65

Единовременное пособие беременной жене 
военнослужащего по призыву 36 278,84 38 963,47

Ежемесячное пособие на ребенка военнослужащего 
по призыву 15 548,07 16 698,63

Прочие выплаты
Компенсация набора социальных услуг 1 469,74 1 578,50
Выплаты гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации

от 82,32 
до 41 157,93

от 88,41 
до 44 203,62 

Социальное пособие на погребение 7 793,48 8 370,20
Максимальная единовременная выплата по травма-
тизму или профзаболеванию 131 731,99 141 480,16

Максимальная ежемесячная выплата по травматиз-
му или профзаболеванию 101 288,68 108 784,04

Ежемесячное пособие по травматизму или проф-
заболеванию 405 154,72 435 136,16

Петрозаводчан пригласили стать волонтерами отделения Российского детского фонда
Работу регионального отделения Российского детского фонда обсудили на планерке в мэрии Петрозаводска

Карельское отделение Российского 
детского фонда существует с 1987 года. 
Оно объединяет неравнодушных людей, 
готовых безвозмездно помогать тем, кому 
сейчас трудно. Здесь занимаются добро-
вольным сбором средств от физических 
лиц и организаций. Пожертвования сотруд-
ники распределяют среди нуждающихся. С 
недавних пор оказать финансовую помощь 
можно через QR-код. Кроме того, жители 
Петрозаводска могут стать волонтерами 
фонда. О работе организации рассказала 
председатель регионального отделения 

фонда Анна Сазонова на планерке в мэрии 
города.

Чтобы сделать это, необходимо обратить-
ся на официальную страницу карельского 
отделения РДФ в соцсети «ВКонтакте» или 
по адресу: Петрозаводск, улица Максима 
Горького, 28.

Основные программы регионально-
го отделения – это «Срочная социальная 
помощь». Направлена она на материальную 
поддержку семей имеющих детей, оказав-
шихся в сложной жизненной ситуации. По 
программе проводятся акции «Помоги ближ-

нему», «Доброе сердце. Подари праздник 
детям», «Участвуй. Собери ребенка в школу!», 
«Солнечные лучики».

Еще одна программа – «Теплый дом». 
Она направлена на оказание помощи вос-
питанникам детских домов, коррекционных 
школ-интернатов, реабилитационных центров.

Также действенную помощь оказыва-
ют по программам «Детский туберкулез» 
и «Мы хотим вам помочь». Эта поддержка 
выпускников детских домов, их адаптации 
в общество реализуется третий год. Главные 
цели программы – помощь в решении личност-

ных проблем, подготовка к самостоятельной 
жизни, получение достойного образования, 
трудоустройство и получение жилья.

Кроме того, карельское отделение РДФ 
проводит ежегодные акции «1 июня – Меж-
дународный день защиты детей», «Собери 
ребенка в школу» и «Новогодний подарок».

2024 год Владимир Путин объявил Годом 
семьи. В течение года на городских откры-
тых планерных совещаниях будут выступать 
местные некоммерческие организации, 
оказывающие поддержку в области семьи, 
материнства и детства.
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«К голодным смертям 
нельзя было привыкнуть»

Раухе Петровне Логиновой (Кугаппи) 92 года. Войну она вместе со своей семьей 
встретила под Ленинградом. А затем оказалась в фашистском кольце. 

Накануне 80-летия снятия блокады она рассказала, что помогло им выжить 
в те голодные страшные годы и о чем мечтали блокадные дети

Марина БЕДОРФАС

Когда началась война, Раухе КУГАППИ 
(ЛОГИНОВОЙ) было 10 лет. Спустя 80 лет после 
снятия блокады Ленинграда она отлично пом-
нит то время, голод, взрывы, трупы, которые 
лежали повсюду, их просто не успевали уби-
рать, Дорогу жизни по Ладоге и Сибирь, где 
уже началась жизнь без войны.

– Первый день войны мы с мамой встрети-
ли в Ленинграде. Мы приехали на электричке 
из своей деревни Углово по делам. Продавали 
молоко, сметану на рынке, чтобы купить какие-
то другие продукты или вещи. Объявили трево-
гу. И мы побежали в бомбоубежище. Народу 
везде было очень много, трамваи и поезда 
не ходили. Только к вечеру нам разрешили 
выйти, и мы смогли уехать домой. Я помню тот 
день, была такая красивая солнечная погода, 
хороший день. Но война началась, хорошей 
погоды больше у нас не было, – рассказывает 
Рауха Петровна.

Деревня Углово находилась в 25 киломе-
трах от Ленинграда. С началом войны в шко-
лу ходить детям уже не пришлось. Днем они 
играли на улице, а когда начинались взрывы, 
все бежали в бомбоубежище.

– Рядом с нашим домом был аэродром. 
Вот его часто прилетали бомбить. Особенно 
по ночам. Сначала запустят зажигательные 
бомбы по краю деревни, а потом начинают 
сбрасывать снаряды на аэродром. А мы ведь 
туда за хлебом ходили.

Старший брат и сестра Раухи работали на 
лесозаготовках и копали окопы. Им давали 
продуктовые карточки. Хлеб для работающего 
населения привозили на аэродром.

– В один день, я помню, хлеб привезли 
поздно. Но по дороге идти было опасно – 
это в 5 километрах от нашего дома. Там 
часто отбирали хлеб и даже убивали. А мы 
с сестрой пошли прямо к самолетам. Летчи-
ки нас остановили, а мы плачем, говорим, 
что за хлебом. И нас пропустили. Дошли до 
забора, ползком под ним проползли. А за 
изгородью огромные окопы. Мы никак не 
могли их перепрыгнуть, очень глубокие. И 

вдруг слышим: наш старший брат идет. Мы 
его по голосу узнали. Он нас и спас. И хлеб 
мы получили.

По воспоминаниям Раухи Петровны, от 
голода люди просто зверели. Им было все 
равно, у кого они отбирают еду – у ребенка 
или у стариков. За кусок хлеба или одну кар-
тошину могли убить.

– Как-то мы получили талоны и пошли с 
сестрой Виено за хлебом и супом на станцию 
Корнево. Народу было очень много. Мы полу-
чили хлеб, сестра пошла за супом. Стала я 
хлеб убирать в сумку, а у меня его выхватил 
мужик из толпы и убежал. Виено приходит, 
а у меня хлеб украли. Я боялась идти домой, 
думала, что мама будет меня ругать и накажет. 

Легла на дорогу и орала, плакала. Но мама 
не ругала. Она понимала, какое время. Люди 
очень сильно голодали, по дороге, по которой 
мы шли за хлебом, лежали покойники. А в 
деревне был целый пожарный ангар забит 
трупами. Многих было просто некому хоро-
нить. Потом специальные службы собирали 
умерших и в общих могилах хоронили. Было 

Юбилейные медали жителя блокадного Ленинграда

Рауха Логинова
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очень много голодных смертей. Но к этому 
нельзя привыкнуть. Особенно мне запомнилась 
одна картина, когда родители оставили двоих 
замерзших детей прямо на санках на дороге. 
А потом бульдозер их вместе с санками сгреб. 
У людей от такой жизни, казалось, нет уже и 
чувств, и слез, они становились какими-то без-
различными. У нас была своя картошка, мама 
нам суп в печке варила. Были ведь в деревне 
и дети-сироты. Наш соседский мальчишка все 
время у нас кушал. Мама его жалела. А еще 
была корова. Она спасала нас.

Из картофельных очисток пекли лепешки, 
ничего не выкидывали. К середине блокады 
в деревне не осталось ни одной кошки и соба-
ки. По соседству с семьей Кугаппи жила учи-
тельница со своей дочкой. Как-то она зашла и 
попросила кошку, чтобы та мышей половила. 
Но больше кошку никто не видел. Они съели 
ее, вспоминает наша героиня.

– Самое страшное было, когда бомбили. 
Эти бомбы летели с таким свистом. Вместе с 
бомбами прилетали листовки. Их было много. 
Одну очень хорошо запомнила: «Ленинград-
ские дамочки, не копайте ямочки, приедут 
наши таночки, зароют ваши ямочки». Агити-

ровали сдаться, предать свой народ и страну, 
сдать город.

В блокадный Ленинград жители области 
уже не ездили, наоборот, горожане приезжа-
ли из города в деревню, чтобы найти какой-
нибудь еды.

– Мы сидели на печке и все про хлеб гово-
рили. Мечтали, чтобы буханка хлеба упала 
нам на печку. Мама уходила на скотный двор 
и закрывала нас, потому что люди часто рва-
лись в дом, грабили. Нам не хотелось конфет, 
не до этого было, только хлеба. Я и сейчас 
очень люблю хлеб. Но тогда выдавали тем, 
кто работал, 125 граммов хлеба по талону. И 
хлеб этот был не таким, как сейчас. Его пекли 
из дробленой коры. Он был темный, тугой. 
Но такой вкусный!

Эвакуация из блокадного Ленинграда 
началась по Ладожскому озеру, когда оно 
замерзло. Каждую ночь вывозили людей. 
Детей часто сажали в автобусы, взрослые 
ехали в открытых «полуторках».

– Мама нас в автобус не посадила. Мы пое-
хали с ней в «полуторке». И поэтому не было 
страшно, мама была с нами. Быстро похватали 
вещи, даже лепешки, которые мама испекла 

в дорогу, в печке забыли. И когда тронулись 
по Ладоге, перед нами автобус, полный детей, 
попал в воронку и утонул. Никого не успели 
спасти. В Чалне потом женщина жила, у кото-
рой дети там утонули.

В Сибирь ехали несколько недель в теля-
чьих вагонах. Поезд постоянно обстреливали. 
Останавливались только в баню сходить. В 
вагонах тоже умирали люди. Многие еще и 
оттого, что переедали. В пути изголодавшихся 
ленинградцев кормили хорошо.

– Когда приехали в Нарву, нас все боя-
лись, называли ленинградскими людоедами. 
Закрывали окна и двери. А потом мы на берегу 
реки Маны стирали одежду и мылись, столь-
ко времени ехали в этих вагонах, а местные 
говорили, что мы там человечину варим на 
костре.

Но в Сибири, вспоминает Рауха Логинова, 
была уже жизнь без войны. Они работали в 
колхозе, заготавливали лес. В то время там 
было много ссыльных. Там и встретили День 
Победы.

– Мы так радовались, так кричали, когда 
объявили, что закончилась эта долгая страшная 
война. Мы выбежали на улицу, обнимались, 
а потом праздновали. Устроили застолье и 
пели песни.

После войны начались вербовки на лесо-
заготовки в Карелию. Многие жители блокад-
ного Ленинграда мечтали вернуться домой. И 
поэтому поехали поближе к малой Родине. 
Семья Кугаппи тоже поехала. Рауха Петровна 
рассказала, что многие строили разборные 
дома, чтобы потом их увезти в Ленинградскую 

область. Но уехать удалось не всем. И ее семья 
так и осталась в Карелии, тут и прижились 
финны-ингерманландцы.

– В Соддере в Пряжинском районе постро-
или дома, и мы поехали жить туда. Занима-
лись лесозаготовками. В эту деревню в гости к 
сестре приезжал Яков Логинов, мой будущий 
муж. Там мы с ним и познакомились.

Вместе супруги Логиновы прожили более 
40 лет. У них родились сын и дочь. Сейчас 
Рауха Петровна живет в Чалне, у нее четверо 
внуков и уже шестеро правнуков. Накануне 
80-летия освобождения Ленинграда от блокады 
Рауха Петровна получила юбилейную медаль.

27 января на Пискаревском мемориальном 
кладбище в Петербурге прошла торжествен-
ная церемония, посвященная 80-летию снятия 
блокады Ленинграда. Началось мероприятие 
с минуты молчания, затем военный оркестр 
исполнил гимн России.

Карельская делегация, в которую входили 
глава Карелии Артур Парфенчиков, председа-
тель Заксобрания республики Элиссан Шан-
далович, региональный министр социальной 
защиты Ольга Соколова и председатель обще-
ства блокадников в Карелии Вера Ермакова, 
возложили цветы к мемориальному комплексу 
и почтили память погибших в годы фашисткой 
оккупации.

Пискаревское кладбище – одно из мест 
массовых захоронений воинов Ленинградского 
фронта и жертв блокады Ленинграда. Десятки 
делегаций различных ведомств, общественных 
объединений, дружественных стран возложили 
венки с подписанными траурными лентами.

Блокадный Ленинград. Фото livejournal.com «Дорога жизни (часть 1)

Карельская делегация на Пискаревском кладбище
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В Пудоже стало чище 
Ликвидировали городскую несанкционированную свалку, 

которая находилась рядом с жилыми домами 
Рекультивацию объекта завершили в 2023 году. Провести работы помог прези-

дентский нацпроект «Экология». 
Свалка образовалась давно, жители Пудожа с нетерпением ждали, когда закончится 

такое неприятное соседство. Несанкционированный объект годами размещался в границах 
самого города. Объем свалки составлял более 80 тыс. куб. м на площади 5 га. 

Сейчас на этом месте облагороженная территория, засеянная многолетними травами. 
Площадка огорожена специальным изоляционным экраном для предотвращения контакта 
отходов с окружающей средой, образования ядовитого фильтрата, загрязняющего почву. 
По периметру рекультивированной свалки теперь функционирует дренажная система для 
отвода ливневых вод. Свалка рекультивирована на месте, без вывоза.

– Рекультивация дает высокий экологический эффект: прекращается выброс парнико-
вых газов в атмосферу, загрязнение окружающей среды от разложения отходов. Теперь 
основная задача администрации Пудожского района – не допустить повторного захламления 
территории. Чтобы масштабная работа по расчистке этого участка не прошла впустую, – 
отметила вице-премьер – министр природных ресурсов и экологии Янина Свидская. 

Министерство природных ресурсов и экологии Карелии продолжит мониторинг за 
состоянием объекта с привлечением специализированной лаборатории на предмет воз-
можных негативных выбросов и загрязнения почвы.  

О Карелии снимают фильм, 
который увидит вся страна

В фильме покажут известные места республики
В рамках федерального проекта «Рос-

сия. Импульсы развития» выйдет фильм 
о Карелии. Московская съемочная группа 
выбрала 8 регионов нашей страны, чтобы 
снять о них документальные фильмы. За 
4 дня в нашей республике группа побывала 
в Беломорском районе, посетила остров 
Кижи, водопад Кивач и другие известные 
места. В Петрозаводске съемки прошли в 
Карельском научном центре, на Онежском 
судостроительно-судоремонтном заводе 
и в издательстве «Периодика». Авторы 
фильма успели поговорить с местными 
жителями, с представителями самых раз-
ных отраслей, а также с главой Карелии 
Артуром Парфенчиковым.

– Карелия – уникальный регион по своим 
природным особенностям, уникальная своей 
этнической составляющей. Ранее мы побыва-
ли в Якутии, это тоже уникальный регион. Для 
Центральной России полезно знать о других 
направлениях: север, юг, запад, восток. Каре-
лия стала одним из представителей северных 
частей, – рассказала Анна Егорова, испол-
нительный продюсер компании «Полилог».

Проект реализуется при поддержке Экс-
пертного института социальных исследований 

и Института развития Интернета. В фильме 
о Карелии сделают акцент на приоритетных 
отраслях нашего края. Увидеть его можно 
будет скоро на странице RUTUBE «Россия. 
Импульсы развития».

В олонецком центре помощи 
детям обновили столярную 

мастерскую
В новом пространстве будут проходить занятия 

для мальчиков и мастер-классы

Сотрудники центра помощи детям «Сол-
нечный» в Олонце обновили столярную 
мастерскую для ребят благодаря финан-
совой помощи благотворителей.

В столярной мастерской будут проходить 
занятия для мальчиков отделения социальной 
реабилитации и полустационарного отделе-
ния, а также мастер-классы и для других детей. 
Один из таких мастер-классов состоялся в 
день открытия мастерской. Мальчики со 
всей ответственностью подошли к процес-

су изготовления лопаток для воспитанников 
подшефного детского сада № 29 «Гномик» 
в Олонце.

– Мы очень  рады, что теперь дети будут 
заниматься столярным ремеслом в простор-
ном светлом помещении. Сейчас можно раз-
местить все столярные станки благодаря тому, 
что стало намного больше места. Планиру-
ем организовывать выставки работ детей для 
дальнейшей мотивации , – рассказала директор 
центра Татьяна Васильева.

Олонецкому национальному 
музею карелов-ливвиков 

им. Н. Г. Прилукина исполнилось 65 лет
Музей ежегодно посещают более 26 тысяч человек

Музей был основан по инициативе 
энтузиаста-краеведа олончанина Николая 
Григорьевича Прилукина в 1958 году и стал 
первым районным краеведческим музе-
ем Карелии. В день открытия Олонецкого 
музея, 30 января 1959 года, было так много 
посетителей, что людям приходилось стоять 
в очереди. С самого начала музей посеща-
ли по 250-300 человек в день. За два года 
работы музей посетили 23 000 человек, в то 
время как городская численность населения 
Олонца составляла около 5 000 человек.

В 1994 году Олонецкий музей получил 
статус национального, а в 1999 году ему при-
своено имя основателя и первого директора 
музея Н. Г. Прилукина.

За долгие годы работы музей стал центром 
по изучению, сохранению и возрождению 
национальных традиций карелов-ливвиков.

Олонецкий национальный музей каре-
лов-ливвиков возглавляет молодой, актив-
ный директор Ирина Романова. Ежегодно 
музей посещают более 26 тысяч человек, в 
том числе по Пушкинской карте. Музейный 
фонд составляет более 21 000 предметов, явля-
ясь самым большим по численности фондом 

среди муниципальных музеев республики. 
Сотрудники музея организуют научные кон-
ференции, издают книги, проводят большое 
количество мероприятий, открывают выстав-
ки – больше 16 выставочных проектов в год. 
Также музей активно участвует в проектной 
деятельности, привлекая дополнительные 
финансовые источники . В 2023 году Олонец-
кий национальный музей карелов-ливвиков 
стал победителем грантового конкурса Пре-
зидентского фонда культурных инициатив с 
проектом «Карельский огород: от традиции 
к современности».

Музей располагается в деревянном двух-
этажном здании, построенном в 1872 году 
олонецким купцом второй гильдии Васили-
ем Егоровичем Куттуевым на месте двора 
олонецкого воеводы. В структуру музея вхо-
дят постоянная интерактивная экспозиция 
«Формула крепости» об истории Олонецкого 
края с периода неолита до XVIII века нашей 
эры, историко-этнографическая экспозиция 
«Карелы-ливвики», необычная выставка ста-
рой новогодней игрушки, расположенная в 
купеческой лавке музея, а также этноплощад-
ка в исторической деревне Большая Сельга, 
где реализуются интерактивные программы 
для посетителей. В музее работает «Ткацкая 
мастерская», где обучают традиционному 
ткацкому ремеслу, создают этнографиче-
ские копии текстильных изделий музей-
ных коллекций и сувенирную продукцию: 
домотканые дорожки, полотенца, салфетки. 
На базе музея работает «Музейный театр», 
проводятся музейно-образовательные про-
граммы и мастер-классы.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельного участка из земель 

сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 10:03:0000000:125, 
расположенный по адресу (местоположение): Республика Карелия, Кондопожский 

район. Земельный участок расположен в кадастровых кварталах К№ 10:03:08 01 02, 
10:03:08 24 01, 10:03:08 24 03, 10:03:08 24 04, 10:03:08 24 05

В связи с подготовкой проекта межевания земельных участков и на основании п. п. 7 и 
8 ст. 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» кадастровый инженер Трапезников Алексей Андреевич (квалифика-
ционный аттестат № 10-16-0460, адрес: Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Чапаева, 
д. 5, каб. 35, alexey1109tr@yandex.ru, тел. +79210180093) извещает участников общей 
долевой собственности на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения 
с кадастровым номером 10:03:0000000:125, расположенный по адресу (местоположение): 
Республика Карелия, Кондопожский район. Земельный участок расположен в кадастровых 
кварталах К№ 10:03:08 01 02, 10:03:08 24 01, 10:03:08 24 03, 10:03:08 24 04, 10:03:08 24 05. 
Кадастровый номер кадастрового квартала, в границах которого расположен выделяемый 
земельный участок, 10:03:0082401, о возможности ознакомления с подготовленным проектом 
межевания земельного участка.

Кадастровым инженером, подготовившим проект межевания земельного участка, является 
Трапезников Алексей Андреевич; квалификационный аттестат № 10-16-0460; адрес места 
нахождения: Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Чапаева, д. 5, каб. 35.; адрес электрон-
ной почты: alexey1109tr@yandex.ru; контактный телефон +79210180093.

Кадастровый номер исходного земельного участка 10:03:0000000:125.
Местонахождение участка: Республика Карелия, Кондопожский район. Земельный уча-

сток расположен в кадастровых кварталах К№ 10:03:08 01 02, 10:03:08 24 01, 10:03:08 24 03, 
10:03:08 24 04, 10:03:08 24 05. Кадастровый номер кадастрового квартала, в границах которого 
расположен выделяемый земельный участок, 10:03:0082401

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: Республика Карелия, г. Петроза-
водск, ул. Чапаева, д. 5, каб. 35, контактный телефон +79212294034 с 1 февраля 2024 г. по 
2 марта 2024 г.

Предложения о доработке проекта межевания земельного участка заинтересованные 
лица могут направлять в течение 30 дней с момента опубликования настоящего извещения по 
адресу: 185002, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Чапаева, д. 5, каб. 35, контактный 
телефон +79212294034, адрес электронной почты: alexey1109tr@yandex.ru.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии 
с постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 
информирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, о порядке выполнения технологических, 
технических и других мероприятий, связанных с подключением (присоединением) к газора-
спределительным сетям Общества.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Вузы и научные организации зовут 
участвовать в конкурсе на грант 

главы Карелии
Заявки принимаются до 26 февраля 2024 года

Фонд венчурных инвестиций Карелии 
проводит конкурс научных исследований 
и разработок для студентов, аспирантов 
и ученых. Цель программы – поддержка 
инновационного развития экономики и 
социальной сферы Карелии. Общая сумма 
грантов – 20 миллионов рублей. Заявки 
принимаются до 26 февраля 2024 года.

В конкурсе могут принимать участие 
высшие учебные заведения и научные орга-

низации, зарегистрированные в Карелии, с 
утвержденной программой поддержки науч-
ных исследований и разработок, а также 
обеспеченные необходимой материально-
технической базой.

Грант направлен на поддержку исследова-
ний, которые внесут вклад в инновационное 
развитие экономических и социальных сфер 
Республики Карелия. Подробнее об условиях 
конкурса можно узнать на сайте фонда.

Жителям Карелии вернули 
более 2,2 миллиона рублей 

по перерасчету за ЖКУ
Треть от общей суммы перерасчета за прошлый год – 

это корректировка платы за электроэнергию 
на общедомовые нужды в аварийных домах

В Госкомитет Карелии по строительно-
му, жилищному и дорожному надзору в 
2023 году от жителей республики поступило 
1 382 обращения, касающихся проверки 
правильности начисления коммунальных 
платежей. Чаще всего жители многоквар-
тирных домов обращаются по вопросам 
неправомерного начисления платы за 
коммунальные ресурсы, платы за ком-
мунальные услуги по отоплению и водо-
снабжению, некорректного применения 
тарифа на содержание и ремонт общего 
имущества.

Госкомитет провел проверки обращений. 
По их результатам собственникам жилых 

помещений в многоквартирных домах в 
2023 году вернули плату за ЖКУ – более 
2 миллионов 240 тысяч рублей. Это общая сум-
ма, которая была необоснованно начислена 
жителям за жилищно-коммунальные услуги. 
Треть от общей суммы перерасчета – более 
740 тысяч рублей – связана с корректировкой 
платы за электроэнергию на общедомовые 
нужды в МКД, признанных аварийными и 
подлежащими сносу

Госкомитет обращает внимание собствен-
ников помещений в многоквартирных домах 
на то, что выяснять причины изменения суммы 
платы за ЖКУ необходимо прежде всего у 
поставщиков услуг.

Карельские следователи 
раскрыли преступления ОПГ 

на миллионы рублей
По указке кураторов из другого государства мошенники  

из Новосибирска обналичивали похищенные 
с помощью афер деньги

Завершилось расследование уголов-
ного дела по факту мошенничества в 
особо крупном размере, совершенного 
организованной преступной группой. В 
результате работы следователей Карелии 
собраны неопровержимые доказательства, 
а также свидетельства и документы, под-
тверждающие причастность фигурантов 
к миллионным аферам. Об этом сообщает 
пресс-служба МВД Карелии.

В июле 2020 года с заявлением о пре-
ступлении в полицию обратился житель 
столицы Карелии. Представившийся по 
телефону сотрудником службы безопас-
ности банка человек убедил, что с банков-
ским счетом петрозаводчанина мошенни-
ки провели ряд манипуляций. Звонивший 
сообщил, что действия злоумышленников 
удалось вовремя пресечь, но для соблюдения 
формальностей нужно перевести деньги 
на резервный счет с целью их последую-
щего возврата. Потерпевшего попросили 
назвать последние 4 цифры номера банков-
ской карты, код, указанный на ее обратной 
стороне, и коды из СМС. Сразу после этого 
197 925 рублей, принадлежащие потерпев-
шему, были несанкционированно списаны, 
и эту сумму никто не вернул.

Сотрудники уголовного розыска Петро-
заводска начали выяснять обстоятельства 
произошедшего. Они установили, что 
денежные средства заявителя отправились 
в Новосибирск. Банковская карта была 
зарегистрирована на девушку, но камеры 
видеонаблюдения в банке зафиксировали, 
как деньги снимал мужчина в маске. В 
ходе оперативно-розыскных мероприятий 
полицейским стало известно, что на данной 
территории действовала целая преступная 
группировка – около семи человек. Эти люди 
занимались незаконным обналичиванием 

денежных средств, поступивших от обма-
нутых граждан.

Карельские оперативники выехали в слу-
жебную командировку в Сибирь, где уста-
новили и задержали лидера «обнальщиков». 
Именно он предоставлял членам преступной 
группы банковские счета и карты – они оформ-
лялись на знакомых и родственников под пред-
логом перевода денег в криптовалюту. Он же 
занимался расстановкой сообщников возле 
банкоматов и передавал указания, откуда 
снимать и куда зачислять деньги. Как толь-
ко на счета поступали средства, подельники 
обналичивали их, оставляя себе небольшой 
процент, остальное передавали ему.

В пособники фигурант привлекал только 
тех, кому мог доверять. Например, одним 
из сообщников стал его троюродный брат, 
который обналичил деньги, полученные непо-
средственно от потерпевшего из Карелии. 
Родственник также задержан и проходит 
по уголовному делу в качестве соучастника.

В ходе следствия обвиняемый сообщил, 
что сам действовал по указанию куратора из 
другого государства, перечисляя ему значи-
тельную часть похищенных денег. Себе он 
оставлял 5-10% от каждой полученной суммы.

Следствию известно о 15 эпизодах мошен-
ничества по всей стране, когда похищенные 
деньги обналичивались членами указанной 
ОПГ. Помимо петрозаводчанина, мошен-
ники обманули жителей городов Москва, 
Ялта, Челябинск, Армянск, Екатеринбург, 
Набережные Челны, Дзержинск, а также 
Московской области, Республики Башкор-
тостан, Ярославской, Курской и Кировской 
областей. Причиненный ущерб превысил 
4 150 000 рублей.

Материалы уголовного дела в отношении 
двоих обвиняемых переданы в суд для при-
нятия законного решения.

Работодателей приглашают 
к участию в опросе о потребности 

в кадрах 
Управление труда и занятости Карелии формирует прогноз 

потребности в кадрах экономики и социальной сферы 
региона на период до 2029 года 

На 2024 год более тысячи работо-
дателей Карелии заявили о дополни-
тельной потребности в кадрах порядка 
8 000 человек. 

Наиболее востребованы специалисты в 
сферах торговли, обрабатывающего производ-
ства, образования, медицины, строительства, 
социального обеспечения. 

Для участия в прогнозе работодателям 
нужно в режиме обратной связи сообщить о 
потребности в кадрах. Прогноз потребности 
позволяет органам службы занятости эффек-
тивно взаимодействовать с работодателями 
для того, чтобы обеспечить коллективы и орга-
низации востребованными специалистами. 

Начальник Управления труда и занятости 
Елена Фролова подчеркнула, что прогноз 
потребности в кадрах в Карелии нужен в 
том числе для установления контрольных 
цифр приема в профессиональные учебные 
заведения. 

– В прошлом году органы службы заня-
тости привлекли к опросу более 2 тысяч 
работодателей, – отметила руководитель 
ведомства. – Важно, что прогноз помогает 
нам не только сформировать план профо-
бучения безработных граждан по запросам 
работодателей, которые пополняют рынок 

труда региона, но и по линии Министер-
ства образования вводить необходимые 
направления для обучения. В 2021–2023 
годах осуществлен набор на новые направ-
ления подготовки «Литейное производство 
черных и цветных металлов», «Организация 
и технология защиты информации», «Меха-
троника и мобильная робототехника», «Орга-
низация и технология защиты информации», 
«Техничеcкая эксплуатация и обслуживание 
робототизированного производства», «Обе-
спечение информационной безопасности 
автоматизированных систем».

Принять участие в опросе и предоставить 
сведения о потребности в кадрах необходимо 
до 1 марта, заполнив формы на сайте https://
karelia-monitoring.ru/. 

Также сведения можно предоставить на 
адрес электронной почты: monitoring-rk@
mail.ru. Формы для заполнения размеще-
ны на интерактивном портале Управления 
труда и занятости (http://mintrud.karelia.
ru) в разделе «Деятельность>Информация 
и аналитика>Прогноз потребности в подго-
товке кадров>Формы для заполнения». 

На все вопросы ответим по телефонам: 
8 (814-2) 559-309 (доб. 121/122/123), 8 (900) 
458-69-86.  
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+7(900) 314-41-66 (Владислава)
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Официальное трудоустройствоОфициальное трудоустройство
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ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ 

СТРОИТЕЛЬНЫХ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙСПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ

Петрозаводчанин Константин 
Сергеев покоряет вершины мира 

с флагом Карелии
Недавно альпинист взобрался на самую высокую гору 

Африки Килиманджаро, сообщил паблик 
правительства Карелии 

В прошлом году взошел на Эверест (кстати, первым из Карелии). В 2022 году водру-
зил флаг республики на ледяной вершине Аконкагуа – самой высокой точке Южной 
Америки (тоже первый). А в 2019-м поднялся на Эльбрус.

– Альпинизм «закусил» меня в 2019 году, когда поехал на сборы на Эльбрус. Тогда 
получил самые яркие эмоции. И уже в декабре вернулся туда один. Последняя поездка, 
на Килиманджаро, тоже полна впечатлений. В Танзании постоянно лил дождь, мы с дру-
зьями промокли и продрогли, а высушить одежду было негде. Настоящим счастьем было 
спуститься с горы, перелететь на Занзибар и искупаться в теплом Индийском океане, – 
поделился путешественник.

Из поездок Константина всегда ждет семья: жена и трое детей. К увлечению они отно-
сятся с пониманием. Супруга составляла компанию альпинисту в одной из поездок на 
Эльбрус, а восьмилетняя дочка уже покоряла Шуйские скалы.

В планах петрозаводчанина отправиться на высочайшую гору Северной Америки Денали, 
а в будущем покорить пирамиду Карстенз в Австралии и массив Винсон в Антарктиде. В 
этом случае Константин покорит семь вершин мира.

Участники «Онежского десанта» 
помогли жителям Сегежского 

района
Представители отряда «Прометей» отправились на помощь 

к жителям карельской глубинки
Молодежный отряд «Онежского десанта» «Прометей» оказал помощь жителям 

поселков Черный Порог и Олений. Об этом информирует паблик Сегежского округа 
со ссылкой на сообщение отряда.

Студенты расчистили от снега дорожки и дворы у местных жителей, раскололи дрова.
 Участники «Онежского десанта» провели творческие мастер-классы и профориентацию 

для школьников, а также концерт для учащихся и сотрудников школы.
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